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Продолжение читайте 
на > страницах 10 - 11.

Роман ГОЛОВАНОВ

В эфире Радио «КП» (fm.kp.ru) 
спорили отец 13 детей Иван 
СУХОВ, живущий одновременно 
с 3 женами, и кандидат
психологических наук 
Александр НЕВЕЕВ.

ПОЧЕМУ ОДНОЙ МАЛО?
В культовой «Кавказской пленнице» Ви-

цин, Никулин и Моргунов пели: «Если б я 
был султан, я б имел трех жен». Рамзан Ка-
дыров не раз говорил в интервью, что четы-
ре супруги - это нормально. 

Многоженство 
в России: 
Дамы приглашают 
одного кавалера?
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Подробности 
читайте на > страницах 6 - 7.

Л
ич

ны
й 

ар
хи

в 
Е.

 К
он

но
во

й

№ 92 (26869) 2018 г.

3 411 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 

ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Ксения УГЛАНОВА 
(«КП» - Омск»)

Пацаны разбили 
окно и вытащили 
мать и детей 
из огня.

Денису и Андрею 
Любимовым (на фо-
то) из села Юрьево 
под Омском всего 11 
и 12 лет.  

- Я с младшим ре-
бенком ехала из боль-
ницы. Денис и Андрей 

пошли встречать меня 
на остановку, - вспо-
минает тот день их ма-
ма Надежда Никола-
евна. - Сыновья шли 
по улице и услышали у 
одного из домов треск.

Из дома валил чер-
ный густой дым. В 
окошко с ужасом сту-
чала женщина с ма-
ленькой девочкой на 
руках. 

Когда начался по-
жар, семья оказалась 
отрезана от выхода ог-

нем: женщина и двое 
ее детей.  

Школьники не рас-
терялись - старший 
Андрей схватил с зем-
ли камень и разбил 
окно. Помог снять с 
подоконника малыш-
ку, которую ему пере-
дала мать. Пока жен-
щина выбиралась на 
улицу, младший Де-
нис вывел из дома ее 
перепуганного сына.  

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Братья спасли семью 
из горящего дома

От пьянства отвадят 
страшными картинками
Александра КОЗЛОВА

Их могут нанести 
на этикетки 
бутылок вина 
по аналогии 
с пачками 
сигарет.

В Минздраве придума-
ли, как заставить россиян 
меньше пить. На упаковке 
алкогольной продукции 
предлагается разместить 
устрашающие картинки о 
вреде злоупотреблений, 
примерно такие же, какие 

с 2013 года размещают 
на пачках сигарет. Пока 
же производители алко-
голя обязаны размещать 
на этикетках только пред-
упредительную надпись: 
«Чрезмерное употребле-
ние спиртного вредит здо-
ровью». На нее отводится 
не менее 20% этикетки.  

- Это предложение никуда 
не пройдет, - считает Ва-
дим Дробиз, директор 
Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алкого-
ля. - Никакого позитивного 

международного опыта в 
этом вопросе нет.  

Тем временем антиалко-
гольные инициативы еще 
не закончились. Эксперты 
Национального союза за-
щиты прав потребителей 
предложили повысить ми-
нимальные розничные цены 
на коньяк и шампанское.  
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Играй, баян, на австрийской свадьбе!

Вместе с Владимиром Путиным 
на бракосочетание 
Карин Кнайсль приехали 
наши артисты

Читайте на > странице 3.

Екатерина Коннова 
со старшим сыном 
Елисеем и больным 

Арсением.

Миссис 
выполнима!
В прямом эфире - «Миссис Россия-2018»!

С 10.30

Почему 

родители 

таких малышей 

рискуют оказаться 

под следствием.

Газета нашего города � Калуга
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СКАЗАНО
«Даже если цена на нефть под-

нимется до $100, то все равно очень 
маловероятно, что наша экономи-
ка может вырасти больше, чем на 
1,5 -2% в год. Предыдущая модель 
экономического роста, которая 
была основана на потребительском 
спросе, себя исчерпала. Все усилия 

ЦБ сейчас 
направле-
ны прежде 
всего на 
улучшение 
состояния 
российско-
го банков-
ского сек-
тора. Для 
всех стало 
очевидно, 
что здесь 
надо что-
то делать. 
В обстоя-
тельствах, 
когда мы 

начали сталкиваться с внешни-
ми вызовами и геополитическими 
рисками, финансовой системе не-
обходимо стать очень сильной и 
очень стабильной. Для этого ино-
гда приходится принимать непо-
пулярные решения (например, 
отзывать лицензии у кредитных 
организаций. - Ред.)».

(Глава Центрального банка 
Эльвира НАБИУЛЛИНА -  

в интервью американской газете 
The Wall Street Journal.)

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Почему московские 
абитуриенты взялись 
за отвоевывание  
мест в столичных 
вузах?

НАУКА
Врачи пересадили 
девушке лицо, 
после того  
как она уничтожила  
свое собственное

ОБЩЕСТВО
Влюбленные,  
которые расстались 
60 лет назад, 
планируют 
пожениться

ШОУ-БИЗНЕС
Звезда 
«Универа» Анна 
Хилькевич  
стала мамой 
второй раз

in
st

ag
ra

m
.c

om
/

an
na

kh
ilk

ev
ic

h

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий СМИРНОВ

В Сибири появится новая 
тренировочная база 
для русского хоккея.

Глава Хакасии Виктор Зи-
мин, докладывая Владимиру 
Путину о ситуации в респу-
блике, не стеснялся в выра-
жениях.

- Дела идут гораздо луч-
ше, - заявил он. - В этом году 
мы дадим рост минимум 10% 
собственными силами. Мы 
построили 15 новых школ. 20 
объектов на селе - дома куль-
туры, их 26 лет у нас никто не 
строил. Есть объекты, которые 
лично вы подписывали, это 
перинатальный центр. Низ-
кий поклон от всей республи-
ки.

- Работает? - спросил Путин.
- Уже несколько тысяч ребя-

тишек за неполный год при-

няли, - подтвердил Зимин. - В 
два с лишним раза уменьши-
лась детская смертность.

Глава республики рассказал 
о росте угледобычи, перспек-
тивах туристического маршру-
та Кузбасс - Алтай - Хакасия. 
И, наконец, дошел до просьб.

- Мы говорим, что 300 лет, 
как вошли в состав Россий-
ской империи. Но до сих пор 
у нас не было Ледового двор-
ца, - сказал Зимин.

- В Российской империи не 
было Ледовых дворцов, - уди-
вился Путин. - А вы что пла-
нируете в этом дворце?

- У нас есть своя команда по 
хоккею с мячом, но у нас де-
тям негде заниматься, - сказал 
Зимин. - Что такое Сибирь? 
9 - 10 месяцев холод все-таки. 
У нас негде заниматься фигур-
ным катанием, просто зани-
маться, чтобы детский спорт 
развивался.

- Но вы хотите площадку, 
подходящую под русский хок-
кей с мячом? - уточнил пре-
зидент.

- Чтобы она была трени-
ровочной базой в межсезо-
нье для русского хоккея. Не 

миллиарды тратить, что-
бы содержать команды, 
речь не об этом. Больше 
детский спорт, - пояснил 
глава Хакасии.

- Давайте сделаем, - под-
держал Путин.

Чем живет Кремль? 
Дмитрий Смирнов 

рассказывает 
в «Коридорах 

власти» по будням  
с 9.45 (мск) на Радио «КП».

У Путина просят 
Ледовый дворец
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Глава Хакасии Виктор Зимин попросил у президента Ледовый дворец  
не для того, чтобы содержать там профессиональные команды  

и тратить на них миллиарды, а для детского спорта.

FM.KP.
RU

Дональд ТРАМП:

Я подумаю о снятии санкций,  
если русские сделают что-то в нашу пользу
Ася ХОВАНСКАЯ, 
Аббас ДЖУМА

Президент США 
рассказал, при каких 
условиях возможно 
смягчение 
противостояния  
между нашими 
странами.  
Но загвоздка в том,  
что ему самому  
это все равно 
не по силам.

За день до того, как 
США должны ввести но-
вые санкции (на сей раз 
поводом стало отравление 
боевым газом британского 
шпиона Сергея Скрипаля, 
и отсутствие каких-либо 
доказательств вины Рос-
сии при этом не помеха), 
Дональд Трамп порас-
суждал о том, что может 
побудить его к их снятию. 
Порассуждал, сразу ска-
жем, теоретически, потому 
что без одобрения конгрес-
са он сам что-то сделать с 
этим уже не сможет.

- Я это рассмотрю, если 
они (русские. - Ред.) сде-

лают что-либо, что будет в 
нашу пользу. Но без этого я 
это рассматривать не соби-
раюсь. Другими словами, я 
не буду это рассматривать, 
пока что-то не произой-
дет, - витиевато заявил 
президент США в интер-
вью агентству Reuters. - 
Но у нас много общего. 
Есть много аспектов, где 
мы можем принести друг 
другу пользу. Есть Сирия. 
Есть Украина. Есть и дру-
гие вещи.

Об июльской встрече с 
Владимиром Путиным в 
Хельсинки он притом от-
зывается очень позитивно.

- Критиковали только 
фейк ньюс (так он назы-
вает враждебно настроен-
ные к нему СМИ во главе 
с каналом CNN. - Ред.). У 
нас была очень хорошая 
двухчасовая встреча. Мы 
говорили о Сирии, Украи-
не. Конечно, я упомянул 
Крым. Я всегда упоминаю 
Крым, когда бы ни говорил 

об Украине. У меня с Пу-
тиным был очень хороший 
разговор. Я упомянул га-
зопровод («Северный по-
ток-2». - Ред.), идущий в 
Германию, - перечислил 
Трамп.

На вопрос, заводил ли 
российский лидер речь о 
санкциях, он ответил от-
рицательно.

- Нет, не говорил. Он ни-
когда не поднимал этот во-
прос, - заключил хозяин 
Белого дома.

 � ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ВОЙНЫ

Владимир ДЖАБАРОВ, первый зампред 
Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам:

- Предложение, откровенно говоря, несе-
рьезное и похоже на отвлекающий маневр. 
Если бы Трамп рассчитывал улучшить отно-
шения, то новые санкции он бы не вводил. 
Да еще под надуманными предлогами. Амери-
канцы при желании давно могли бы принудить 
Украину к выполнению минских соглашений. 
Что касается Сирии, то заявления Трампа 

выглядят совсем малопонятно. Что мы там 
можем сделать полезного для США? Россия и 
так фактически освободила страну от «Ислам-
ского государства» (запрещено в РФ. - Ред.), 
а Америка отказалась участвовать даже в 
гуманитарных операциях по восстановлению 
Сирии. И самое главное: отмена санкций после 
драконовского закона прошлого года, который 
принял конгресс, а Трамп подписал, - теперь 
прерогатива законодательной власти, а не 
президента США.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Отменить ограничения вправе  
только конгресс»
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Киевский 
журналист 
придумал, 
как отомстить 
Вене.

Что сделает нормаль-
ный человек, если его не 
пригласят на чужую свадь-

бу? Да ничего не сделает. 
Свадьба - дело частное, 
кого хотим, того зовем. 
Даже если новобрачная 
- глава МИД Австрии, а по-
четный гость торжества 
- Президент России. 

Но «патриоты Украины», 
естественно, воспринима-
ют любые контакты Рос-
сии и Европы как угрозу 
для себя любимых. Да и 
сложно пережить треск 
шаблонов, когда сначала 
украинские СМИ вещают о 
«международной изоляции 
страны-агрессора», а по-
том западные политики на 
высшем уровне принима-
ют российских коллег. А 
что можно сделать, когда 
от тебя на мировой арене 
ничего не зависит? Пра-
вильно, только устроить 
истерику.

«Нужны срочные санк-
ции против Австрии. По-
щаде здесь нет места», 
- написал в соцсетях 
бывший шеф-редактор 
украинской редакции де-
лового журнала «Форбс» 
Максим Кухар. При этом 
санкции, предложенные 
Кухаром, заставляют за-
думаться об уровне укра-
инской журналистики.

«Провести военные 
учения в Закарпатье со 
сценарием глубокого 
рейда и штурма столицы 
Австрии. Организовать 
«случайное» нарушение 
австрийских воздушных 
границ украинскими воен-
ными самолетами, - заяв-
ляет Кухар, видимо, даже 
не осознавая бредовости 
подобных заявлений (ведь 
Украина не имеет общей 

границы с Австрией). - 
Провести проверки всех 
австрийских компаний в 
Украине, вышвырнуть их 
из тендеров и торгов… 
Задерживать все автомо-
били граждан Австрии для 
проверки на угон. По три 
раза в день». 

Или он так несмешно 
шутит, или именно так 
воспринимает диктатуру 
закона и прочие европей-
ские ценности, к которым 
Украина вроде бы стре-
мится.

Впрочем, слабые санк-
ции Кухар предлагает, 
слабые. Вот если б из 
Запорожья в Дунай вве-
сти авианосную груп-
пу гребных плотов под 
жовто-блакитным прапо-
ром - тогда австрияки бы 
точно капитулировали.

 � ОТВЕТНЫЙ ХОД

«Пощаде здесь нет места» 

МВД повысило c 1  до 10 миллионов рублей 
размер максимальной награды за помощь 
в поимке опасных преступников.  
И мы спросили:

За какие услуги 
государство должно 
платить своим гражданам?
Леда ГАРИНА, куратор феминистского 
проекта «Ребра Евы»:

- Должна поощряться информация о том, что полиция не 
выполняет свою работу либо превышает полномочия. Самое 
страшное в работе нашей полиции, что им все равно, какие 
правонарушения происходят в реальности, а важно только 
отработать норматив.

Евгений МАКАРОВ, экс-руководитель 
нижегородского РУБОПа:

- Мы и так должны помогать следователям и делиться из-
вестной информацией. В других странах за это не нужно 
платить - а мы вот так приучены. Получается, без денег никто 
не поможет просто так?

Сергей ЛИТВИНОВ, писатель:
- В некоторых странах принято приплачивать за сообщения 

об опасной или пьяной езде, экстремальном превышении ско-
рости, выбрасывании мусора из окон на дорогу. У всех сейчас 
есть фото и видео, пусть снимают наглецов и получают хотя 
бы небольшие деньги. Зато нарушителям неповадно будет.

Вячеслав ДАНИЛОВ, политолог:
- Такой подход - своего рода признание поражения право-

охранительных органов. Мол, вот вам деньги, люди, ищите 
преступника сами. Лучше уж государственных премий по-
больше и за каждую награду дополнительные 1000 рублей 
к зарплате, например.

Андрей СЕДОГИН, муниципальный депутат, 
Самара:

- Было бы логично, если государство будет платить только 
за те услуги, которые помогают увеличить доходы  - напри-
мер, штрафами и налогами. Но стукачество в нашем народе 
не приветствуется. Поэтому не уверен, что даже деньги от 
государства помогут в этом деле.

Наталья АНДРОСЕНКО, многодетная мать:
- Можно доплачивать родителям за то, что они обучили 

своих детей химии, биологии и французскому языку.

Прохор, читатель сайта KP.RU:
- Мы живем в условиях капитализма. Платить нужно за все. 

С нас, простых смертных, ведь тоже дерут за каждую услу-
гу, даже бесплатную: врачам - подарки, гаишникам - взятки. 
Коммунизм давно отменили!

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 411 тысяч человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
77,35
+ 63 коп.

72,56
+ 0,8%

67,17 
- 1 коп.
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RU

Эхо нашумевшего визита

Другие подробности 
свадьбы, на которой 
побывал наш президент, 
видео - на kp.ru

Елена ЧИНКОВА

«Комсомолка» 
пообщалась 
с музыкантами, 
выступившими  
на ВИП-торжестве.

Помимо Кубанского 
казачьего хора, на про-
гремевшую на весь мир 
свадьбу министра ино-
странных дел Австрии 
Карин Кнайсль Влади-
мир Путин привез и ин-
струментальный дуэт 

«Баян-MIX». Именно 
этот коллектив первым 
выступил во время сва-
дебных гуляний. «Ком-
сомолка» дозвонилась 
основателю дуэта Сер-
гею Войтенко и рас-
спросила о закулисье 
свадьбы года.

- Как вы туда вообще 
попали?

 - Все случилось 
неожиданно. Пред-
ложение выступить в 
Гамлице поступило 
из Государственного 

Кремлевского двор-
ца за несколько дней. 
Мы были заняты и 
отменили несколько 
мероприятий в своем 
графике, так как очень 
хотелось выступить на 
этой свадьбе.

- Как подбирали ре-
пертуар?

- Исходили из вку-
сов гостей. Свадьба-то 
австрийская. Начали 
с «Чардаша» Мон-
ти (чардаш - венгер-
ский народный танец, 
это же земли былой 
Австро-Венгерской 
империи. - Ред.), по-
том исполнили польку 
Штрауса «Трик-трак» 
и свое собственное 
произведение. Зрители 
вставали, танцевали, 
хлопали. Без ложной 
скромности скажу - 
мы сразу настроили 
свадьбу на веселый 
лад. Торжество было 
очень демократичным, 
хотя там собрались 
очень непростые лю-
ди, но в простых на-

циональных костюмах. 
Все проходило на от-
крытой площадке, что 
тоже задавало очень 
жизнерадостный тон.

- Как реагировал 
Владимир Путин?

- Мы старались пред-
ставлять свою стра-
ну ярко. Он улыбал-
ся, хлопал, поднимал 
большой палец вверх и 
по губам было видно, 
что сказал: «Класс!» 
Потом президент по-
дошел к нам и побла-
годарил: «Ребята, как 
всегда, молодцы!»

- Что ели, что пили?
- Мы попробовали 

бесподобное белое су-
хое вино и националь-
ные блюда.

- Нескромный во-
прос: какой был гоно-
рар?

- Нескромный во-
прос...

- О политике с гостя-
ми говорили?

- Никаких разгово-
ров о политике не бы-
ло. Это ж свадьба!

Баянист, игравший на свадьбе, где побывал наш президент:

Какой был гонорар - 
вопрос нескромный...

СПРАВКА «КП»
Инструментальный дуэт «Баян-MIX» был создан в 

2006 году и широко известен в России и за ее преде-
лами. В репертуаре дуэта самарских баянистов - клас-
сические произведения в современных танцевальных 
аранжировках, популярные мелодии и всемирно из-
вестные хиты, есть и авторские композиции. Основа-
тель дуэта Сергей Войтенко - организатор ежегодного 
международного фестиваля «Виват, баян!», лауреат 
премий «Шансон года», «Звезды Дорожного радио», 
«Золотой граммофон».
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Музыкант исполнил чардаш и польку - 
ВИП-публика завелась не на шутку.
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Екатерина БОРМОТОВА, 
Екатерина РОМАНОВА 
(«КП» - Кемерово»)

Вчера злосчастный 
торговый центр буквально 
стерли с лица земли.

Долгие пять месяцев это обгорелое, 
искореженное здание, стоящее в цен-
тре Кемерова, напоминало о страшной 
трагедии, случившейся здесь 25 марта. 
Тогда в пламени пожара ТЦ «Зимняя 
вишня» погибли 37 детей и 23 взрос-
лых (подробности - на kp.ru). И вот 
вчера его буквально стерли с лица 
земли - снос завершен. Кемеровчане, 
утром спешащие на работу, на месте 
здания увидели свободную площадку.

Но смотреть на опустевшую пло-
щадь все равно тяжело.

- Слезы наворачиваются на глаза, - 
говорит кемеровчанка Валентина Ка-
сымова. - Каждый день прохожу здесь, 
и всякий раз с ужасом представляю, 
что здесь случилось.

Сносить здание «Зимней вишни» 
решили сразу после трагедии. И ког-
да работы уже начались, их неожи-

данно остановили  - по требованию 
нескольких потерпевших. Они счита-
ли, что сносить здание нельзя, оно - 
огромный вещдок. Мол, там можно 
найти много улик. Однако, проведя 
все многочисленные сложные стро-
ительные экспертизы, Следком из 
числа вещдоков здание исключил. 
И снос возобновился.

Вчера возле «Зимней вишни» уста-
новили памятный знак, - камень, на 
котором выбиты число погибших и 
дата трагедии.

- Этот камень олицетворение того 
нелепого строения. Ни окон, ни две-
рей! Ни выхода! Корявый, глухой бун-
кер, - говорит Анна Волошина, вспо-
миная, какой была «Зимняя вишня».

Теперь на месте снесенного ТЦ 
должен появиться сквер  - это еди-
нодушное решение и родственников 
погибших, и всех кемеровчан. Есть 
уже даже проект. Его разработал 
британский архитектор Джон Кэл-
вин Видманн. В сквере появится 60 
сосен, а также каменная стена с 
льющейся водой  - как противопо-
ставление огню, в котором на этом 
месте погибли 60 человек.

Картина дня: в стране

 � ОПРОС

Бывшие советские люди 
верят в теорию заговора 
Роман ГОЛОВАНОВ

Они уверены, что нашу историю 
специально переписывают 
какие-то враги. 

То ли масонские проделки, то ли козни За-
пада, но, как выяснил Всероссийский центр 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ), 
большинство россиян убеждены, что величие 
нашей страны хотят принизить. Мол, суще-
ствует целая группа лжеэкспертов, которые 
намеренно переписывают русскую историю.

В теорию заговора верят в основном взрос-
лые люди, которые сами пережили распад 
СССР и многие другие исторические этапы. 
И они видят, как искажается историческая 
правда. А вот молодежь, не заставшая крутых 

поворотов эпохи, в меньшей степени обращает 
внимание на псевдоисториков (см. таблицу). 

- Действительно, существует целая группа 
авторов (журналисты, политики, публицисты и 
историки), которые занимаются переписыванием 
целых параграфов российской истории, - рас-
сказал «КП» научный директор Российского 
военно-исторического общества (РВИО) Ми-
хаил Мягков. - Они это делают по заказу, ведь 
история выступает в роли политической дубинки. 
Вот сейчас начнутся свистопляски вокруг авгу-
стовского путча 1991 года, вокруг подписания 
между Германией и СССР пакта о ненападении. 
Цели участников манипуляций очевидны. Напри-
мер, обвинить Советский Союз в развязывании 
Второй мировой в равновеликой ответственности 
с нацистами. А тут уже можно и поднять вопрос 
об исключении России из Совбеза ООН. 

Виктор БАРАНЕЦ

Дан ответ 
на вопрос, будет ли 
у российского флота 
свой вертолетоносец.

Министр промышленно-
сти и торговли России Де-
нис Мантуров сделал за-
явление, которое вызвало 
немало кривотолков среди 
военно-морских экспер-
тов. Цитирую его слова:

«Вопросы, связанные 
со строительством авиа-
носца для ВМФ России, в 
настоящее время находят-
ся в стадии обсуждения, а 
по вопросу строительства 
вертолетоносца могу точ-
но сказать, что вертолето-
носцев в чистом понима-
нии этого слова строить 
не будут».

Ну что касается ави-
аносца для Военно-
морского флота России, 
тут все понятно: адмиралы 
и кораблестроители пока 
ведут жаркие дискуссии 
вокруг его концепции (хо-
тя уже пошли слухи, что 
проект будет называться 
«Шторм», а его модель 
мелькала на телевидении 
и в соцсетях). А вот что 

касается вертолетоносца, 
то в заявлении министра 
Мантурова принципиаль-
но важно обратить вни-
мание на фразу «в чистом 
понимании этого слова». 
Именно тут и зарыта суть.

Потому что в соответ-
ствии с Госпрограммой 
вооружений до 2027 года 
уже ведется разработка 
нового военного корабля, 
который будет сочетать 
качества и авианесуще-
го, и вертолетонесущего 
судна. Но это будет не 
большой вертолетоносец 
по типу «Мистраля», ко-
торый Россия в свое время 
чуть не купила у Франции. 
Военный эксперт журна-
ла «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков в связи 
с этим заметил: «Поэто-
му сейчас на фоне таких 
полярных мнений и фор-
мируется нечто среднее. 
Это будет, скорее всего, 
корабль, сочетающий ка-
чества и авиа несущего, и 
вертолетонесущего сред-
ства... Системное проек-
тирование таких комплек-
сов, насколько я в курсе, 
идет. Специальный науч-
ный центр уже занимается 
исследованием и создани-

ем концепции будущего 
корабля».

Иными словами, это и 
будет вертолетоносец не 
в чистом виде, потому что 
вместе с вертушками он бу-
дет нести на борту и палуб-
ные самолеты.
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Такой «Мистраль» 
заходил 

в Санкт-Петербург
в 2010-м. 

Посмотрели 
на него наши военные 

и решили: таких 
нам не надо.

Мы построим не «Мистраль», 
а кое-что лучше 

На месте снесенной 
«Зимней вишни» 
появится сквер

 � ПАМЯТЬ
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К опустевшему месту трагедии люди
по-прежнему несут цветы и игрушки...
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Александр ГРИШИН

50 лет назад 
в Чехословакию 
вошли войска стран 
Варшавского договора.

В ночь на 21 августа 1968 го-
да началась знаменитая опе-
рация «Дунай». В социалисти-
ческую Чехословакию вошли 
войска стран Варшавского до-
говора. В этот же день запад-
ные СМИ взвыли: «СССР в сво-
их кровавых объятьях задушил 
Пражскую весну».

А чем была на самом деле 
Пражская весна и зачем потре-
бовалась демонстрация силы, на 
Радио «Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) рассказал историк 
Евгений СПИЦЫН.

ОППОРТУНИСТЫ 
ВСЕХ СТРАН - 
СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

- Евгений Юрьевич, когда на-
чалась Пражская весна?

- Точную дату начала Праж-
ской весны трудно назвать. 
Это событие растянуто прак-
тически на весь 1968 год. Но 
вообще Пражская весна ро-
дом еще из развенчания культа 
личности в Советском Союзе. 
Именно под влиянием разо-
блачительных речей Хрущева 
за десятилетие до Пражской 
весны в столице Чехословакии 
зарождается еврокоммунисти-
ческий штаб.

- А что это за явление - евро-
коммунизм?

- Его суть - отрицание клас-
совой борьбы и необходимо-
сти социалистической рево-
люции. Появилась иллюзия, 
что можно реформировать 
капитализм мирным путем. 
Взять все лучшее из двух си-
стем и создать новое обще-
ство. История доказала, что 
это чушь...

- Вернемся к Праге.
- Глава чехословацких ком-

мунистов Клемент Готвальд 
простудился на сталинских 
похоронах и умер. Его сменил 
Антонин Новотный, оставав-
шийся у руля Чехословакии 
15 лет. Но с 1967 года в стране 
начались его критика и акции 
протеста. Тогда избрали друго-
го руководителя - Александра 
Дубчека, молодого, подающе-
го надежды словака.

- Новотный - чех, Дубчек - 
словак. Насколько это было 
значимо?

- Весьма значимо. Противо-
стояние между чехами и сло-
ваками в единой тогда Чехос-
ловакии всегда было. Долгое 
время компартия Словакии 
даже существовала автономно.

ОТ ПАРИЖА ДО ПРАГИ
- Как к Пражской весне от-

носилось руководство СССР?

- В марте 1968-го прохо-
дит знаменитая дрезденская 
встреча лидеров пяти стран 
соцлагеря: СССР, Польши, 
Венгрии, ГДР, Болгарии. Че-
хов там не было. На Дрезден-
ской конференции впервые 
была высказана коллективная 
озабоченность событиями в 
Чехословакии. Первоначаль-
но советское руководство и 
лично Брежнев не понимали 
всей опасности происходя-
щего в Чехословакии. Они 
пытались вести переговоры, 
убеждать, уговаривать. Но к 
лету события стали выходить 
из-под контроля. Тем более 
что неспокойно было не толь-
ко в Праге.

- Кризис пытались урегули-
ровать мирными способами, без 
танков?

- Да, последний раз попыт-
ка была в начале августа. В 
закарпатский приграничный 
городок Чьерне-над-Тисой 
приехала делегация КПЧ, две 
противоборствующие сторо-
ны. Пражская весна внесла 
жуткий раскол в руковод-
ство КПЧ. С одной сторо-
ны, идеологи Пражской вес-
ны. С другой - группировка 

Василя Биляка и Любомира 
Штроугала, консерваторов, 
сторонников сталинской мо-
дели социализма. Они наста-
ивали на жестком варианте 
действий.

После того как встреча в 
Чьерне-над-Тисой провали-
лась, появляется знаменитое 
«Письмо пяти», подписанное 
членами ЦК КПЧ во главе с 
Биляком. Они фактически 
настаивали на введении во-

йск стран Варшавского до-
говора в Чехословакию.

А советский дипломат Ва-
лентин Фалин в своих мемуа-
рах писал, что за четыре дня 
до ввода войск в Чехослова-
кию уже сам Дубчек позвонил 
Брежневу и попросил о вводе 
войск. Он понял, что ситуация 
вышла из-под его контроля.

РАСКОЛ В СОЦЛАГЕРЕ 
И ДОКТРИНА БРЕЖНЕВА

- И за несколько дней репрес-
сий сбили волну?

- Репрессий-то и не было. 
После ввода войск ситуация 
быстро стабилизировалась. 
Брежнев не стал действо-
вать мечом и огнем. Он взял 
обязательство от руковод-
ства КПЧ, что они не будут 
требовать невыполнимых 
вещей. Например, вывода 
Чехословакии из Варшав-
ского договора. Или отказа 
от социализма. Многие вид-
ные деятели Пражской вес-
ны просто были выведены 
из руководства КПЧ и по-
лучили работу как обычные 
граждане. 

- Но Запад ввод войск едино-
гласно осудил.

- Больше того. Осудил и 
целый ряд стран соцлагеря: 
Албания, Китай, Румыния и 
Югославия. Первая серьез-
ная трещина в этой системе. 
С Пражской весной многие 
связывают и рождение новой 
доктрины Брежнева. Когда 
мы защищали интересы со-
ветской державы и социали-
стического блока не только на 
словах, а на деле.

- 50 лет прошло. Сейчас мож-
но уже оценить: Пражская вес-
на - что это было?

- Мне кажется, что это рас-
пиаренная акция. Когда-то 
Ключевский сказал, что де-
кабризм - это незначительное 
историческое событие, оброс-
шее литературой. Я бы при-
менил эту характеристику и 
к Пражской весне. Она ведь 
послужила мощным инфор-
мационным орудием в раз-
рушении СССР. До сих пор 
многие, говоря о Пражской 
весне, оперируют штампами. 
Когда ты вступаешь в спор с 
такими «знатоками», они на-
чинают бравировать набором 
банальностей, не имеющим 
ничего общего с историей. Эта 
мифология и теперь использу-
ется в борьбе с Россией.

Историк Евгений СПИЦЫН:

Мифы о Пражской весне 
используют против нас по сей день
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Брежнев долго колебался перед тем, как принять решение о вводе войск в Прагу. 
На крайнюю меру пошли, когда местные власти перестали контролировать ситуацию.

МАЛОИЗВЕСТНЫЙ ФАКТ 

Немцы согнали население 
на площадь и передернули затвор

В исторических источниках часто указывается, что армия ГДР в 
Чехословакию не входила. Но участники событий 1968 года помнят, 
что немцы там все-таки были.

- Люди в Чехословакии еще хорошо помнили немецкую оккупацию 
- 23 года только со Второй мировой войны прошло, - рассказывает 
Евгений Спицын. - Чехословакия находилась под оккупацией Герма-
нии дольше всех, с 1938 года. И чехи к нашим войскам относились 
иначе, чем к немцам. Если движение советских колонн сопровожда-
лось стрельбой, закидыванием бронетехники камнями, бутылками с 
горючей смесью, то, когда чехи попытались то же самое сделать с 
частями армии ГДР, немцы тут же остановились, согнали население 
деревушки на центральную площадь и передернули затворы. И те 
сразу поняли, что с немцами шутить не стоит. 

СПРАВКА «КП» 
На территорию ЧССР было 

введено 24 дивизии стран Вар-
шавского договора (300 тысяч 
военнослужащих) и порядка 7 
тысяч танков.

В результате беспорядков 
и оказанного чехами из числа 
вооруженных граждан сопро-
тивления убиты 11 советских 
военных (87 ранены).

С чехословацкой стороны 
потери насчитывали 108 уби-
тых и свыше 500 раненых (как 
правило, тех, кто нападал на 
советских военных).
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- Безусловно, у Брежнева был другой выход. 
А именно: не вводить войска. Все очень просто. 
И Леонид Ильич не очень хотел вторжения, на 
него надавили силовики. Не было единства и в 
социалистическом лагере. До последнего сопро-
тивлялся венгерский лидер Янош Кадар - в этой 
стране был свой негативный опыт 1956 года. 
Кадар прекрасно понимал, что ввод войск оттол-
кнет весь мир от СССР. Что в итоге и произошло. 
Советская система перестала быть привлека-
тельной, посыпались коммунистические партии 
в таких сильных странах, как Франция и Италия. 

Но с точки зрения тоталитарного режима дру-
гой логики быть и не могло - душить и давить. 

Ведь, как сказал Андропов, чехи «хотят сделать 
вторую Австрию». А кто же откажется? Сытая, 
пригожая, спокойная Австрия. Да, именно этого 
и хотели чехи. Но советская власть понимала - за 
Чехословакией, как костяшки домино, посыпятся 
все остальные страны соцлагеря. Поэтому надо 
было ввести танки и обнести соцлагерь колючей 
проволокой, чтобы никто пикнуть не смог. Так что 
если бы Брежнев не ввел танки - в другой стране 
проснулись бы не только чехи, но и мы сами. А 
так вся надежда на экономические реформы 
 Косыгина рухнули, началось закручивание гаек. 
Именно после Праги-68 СССР вступил в эпоху 
застоя.

 � ДРУГОЕ МНЕНИЕ 

Николай СВАНИДЗЕ, историк и журналист:
На этих танках СССР въехал в эпоху застоя
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Екатерина Коннова, мама 
неизлечимо больного Арсе-
ния, решила продать не по-
дошедшее ее сыну лекарство 
по интернету. Полиция ее 
поймала и обвинила в неза-
конном сбыте наркотиков 
(см. сайт kp.ru). Женщине 
светило от 4 до 8 лет тюрьмы. 
Под петицией в защиту Кати 
подписались 165 тысяч чело-
век. Шум поднялся такой, что 
даже из Кремля силовикам 
намекнули: перестарались. 
После этого постановление 
о возбуждении уголовного 
дела закрыли.

Но точка в этой истории 
так и не поставлена. Сейчас 
следователи проводят допол-
нительную проверку. Они 
опрашивают всех врачей, у 
которых Катя лечила сына, 
чтобы выяснить: а точно ли 
она не пыталась разбогатеть 
на лекарствах, прикрываясь 
болезнью ребенка?

Я провела день с Конновой 
и родственниками других не-
излечимо больных детей и по-
пыталась разобраться, зачем 
они покупают и продают ле-
карства в интернете, рискуя 
своей свободой.

Этот день стал одним из 
самых больших кошмаров в 
моей жизни. А мамочки осо-
бых детей живут в этом до-
бровольном аду постоянно.

НАРКОМАНЫ КАЙФУЮТ  
ОТ ДЕТСКИХ КЛИЗМ?

6-летний Арсений не ви-
дит и не разговаривает. Из его 
шеи и живота торчат трубки - 
через них он ест и получает 
лекарства. Несколько раз в 
день Арсения бьют судоро-
ги - у него ДЦП и эпилепсия. 
Чтобы справиться с присту-

пами, Арсению по 5 - 6 раз в 
день нужны уколы. На парне 
живого места нет. В свои 6 
лет он весит 15 кило - это вес 
3-летнего ребенка. Чтобы об-
легчить страдания сыну, Катя 
Коннова купила в интернете 
микроклизмы с диазепамом.

Беда в том, что эти микро-
клизмы не зарегистрированы 
в России, поэтому родители 
по совету врачей везут их 
из-за границы или покупа-
ют друг у друга на форумах. 
Катя купила в интернете 20 
таких микроклизм - по 1000 
рублей за штуку. Но препа-
рат перестал действовать на 

ребенка. У Кати оставалось 
еще 5 микроклизм. Она на-
писала объявление на том же 
форуме больных эпилепсией, 
что продаст клизмы за 3250 
рублей.

Покупатель нашелся бы-
стро. Вот только оказался 
им… сотрудник полиции, 
проводивший проверочную 
закупку. Катя не знала, что 
этот препарат включен в чис-
ло наркотических.

- Не представляю, что здо-
ровенный мужик засунет та-
кую клизму себе в зад, чтобы 
словить кайф. - Мы стоим с 
Катей в комнате Арсения 

перед ящиком с лекарства-
ми. Она держит на ладони 
ту самую клизму. Руки у нее 
дрожат.

Ящик с лекарствами сына 
забит битком - банки, шпри-
цы, ампулы, а сверху - икона.

«Видимо, чтобы лекарства 
подействовали», - думаю я, но 
ничего не говорю Кате.

Мир родителей неизлечи-
мо больных детей - свой мир. 
Мир людей, загнанных в угол. 
Но оказаться среди них мо-
жет каждый. Ошибка врачей 
при родах, внезапно проявив-
шееся генетическое заболе-
вание - так дети становятся 
пациентами хосписов.

ОТ ПОМОЩНИКА 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДО УБОРЩИЦЫ

До рождения Арсения Катя 
работала в крупной компании 
помощником руководителя, 
хорошо зарабатывала, вос-
питывала сына Елисея (ему 
уже 15). Дважды в год семья 
ездила отдыхать за границу. 
А потом Катя забеременела. 
Ждали двойню. Все шло от-
лично, но Катя отравилась, 
и ее на «Скорой» отвезли в 
больницу, где врачи реши-
ли: не ждать срока родов, а 
срочно делать кесарево. Так 
появились Святослав и Ар-
сений.

Из-за недоношенности 
они не могли полноценно 
дышать. Но к аппарату вен-

тиляции легких врачи под-
ключили их лишь через 6 ча-
сов. На 14-й день Святослава 
не стало. А Арсений, получив 
кровоизлияние в мозг, полго-
да пролежал в реанимации.

- Когда нас выписали, Ар-
сений учился переворачи-
ваться, ползать. Я понима-
ла, что он будет отставать в 
развитии, - признается Катя.

А потом болезни нава-
лились как снежный ком. 
Арсений пережил три кли-
нические смерти. Врачи ди-
агностировали поражение 
мозга. Пропало зрение... Отец 
Арсения не выдержал - запил, 
а потом и бросил Катю. И она 
осталась одна с двумя детьми.

Ей пришлось уволиться - 
они с Арсением месяцами не 
вылезали из больниц. Сейчас 
подрабатывает уборщицей.

- Упала в самый низ, - го-
ворит Катя.

- Чувствовали ли вы, что все, 
больше не можете? - спраши-
ваю Катю.

- Да, когда мы два года про-
лежали с Арсением в черта-
новском паллиативе. У него 
приступы не заканчивались 
24 часа, температура под 40. 
Я умоляла врачей ввести ре-
бенка в кому. Мне сказали: 
«Даже не смей этого произ-
носить!» Оставалось просто 
смотреть, как он мучается.

- Вам предлагали отказаться 
от сына?

- Да, врачи уговаривали: 
«Бросай, другого родишь». Я 
столько отказников повидала 
в больницах! Ими вообще ни-
кто не занимается.

Родители Кати внука не 
признали...

ДАЖЕ ПАНДУС  
В ПОДЪЕЗДЕ  
БЫЛ ПРОБЛЕМОЙ 

Жизнь Кати более-менее 
наладилась, лишь когда она 
прикрепилась к благотвори-
тельным фондам, а Арсений 
стал пациентом детского хо-
списа «Дом с маяком».

- Все, что должно предо-
ставлять государство, нам 
дают фонды - питание, ле-
карства - больше, чем на 100 
тысяч в месяц, - говорит Ка-
тя.

Пандус в подъезде  и тот 
сделал благотворительный 
фонд. В управе на просьбу 
о пандусе ей не ответили. 
То же самое с лекарствами. 
У Кати есть заключения из 
больницы, что сын нуждает-
ся в индивидуальной закупке 
лечебного питания и медобо-
рудования, но поликлиника 
второй год подряд под разны-
ми предлогами ей отказывает.

Вот так мамы и начинают 
покупать лекарства на фору-
мах в интернете.

- Это лекарство сделано в 
Германии, а это - дженерик, 
аналог, произведенный в 

В 99% случаев врач не напишет медза-
ключение, что пациенту нужен незареги-
стрированный в России препарат. Хотя, 
например, есть препараты, без которых 
некоторые формы эпилепсии не лечатся, 
а у нас они не зарегистрированы. Просто 
врачей за эти заключения наказывают. Ведь 
иначе государство должно признать, что та-
ких препаратов у нас нет, и нужно тратить 
большие деньги на доставку их из-за гра-
ницы. Вот так Минздрав и получает в разы 
заниженную статистику. А нас, экспертов 
по паллиативной помощи, никто ни разу 
не спросил. Из 750 детей, которые за год 

проходят только через московский хоспис, 
450 - 460 детей (то есть 60%) нуждаются в 
незарегистрированном у нас ректальном 
диазепаме. По всей стране таких детей - 
десятки тысяч! Нет в России и другого ле-
карства из этой же группы - мидазолама, 
который капается за щеку. На Западе этим 
препаратам больше 30 лет, и они входят в 
аптечки любого ребенка. Регистрация этих 
простых форм не только бы облегчила со-
стояние больным детям, но и сэкономила 
бы деньги государству, ведь в 90% случа-
ев ребенка уже не пришлось бы увозить в 
реанимацию.

 � КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Наталья САВВА, главврач детского хосписа  
«Дом с маяком»:

Минздрав в разы занижает статистику!
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Екатерина Коннова с больным Арсением.

Почему родители таких 
малышей рискуют 

оказаться  
под следствием.

Как мамы тяжелобольных детей        становятся «наркодилерами»
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России. - Катя держит в руке, 
казалось бы, две одинаковые 
упаковки лекарства. - Когда 
мой ребенок принимает не-
мецкий препарат, анализы у 
него отличные. А российский 
аналог, который выдают бес-
платно, не усваивается, сын 
плохо себя чувствует.

И это не бзик Кати. То же 
самое про многие дженерики 
мне рассказали и родители 
других тяжелобольных детей.
Они не хотят рисковать и ко-
пят деньги на оригинальные 
импортные лекарства, многие 
из которых не зарегистриро-
ваны в России.

«ОБЛОЖИЛИ НАС, 
КАК КРОЛИКОВ!»

Мы едем с Катей в Моро-
зовскую больницу, где сей-
час лежит Арсений. За маль-
чиком присматривает няня. 
Ее услуги тоже наполовину 
оплачивает благотворитель-
ный фонд.

- Если за твоей спиной нет 
фонда, то очень тяжело. Пол-
ные семьи еще как-то выжи-
вают, а если мама одна - с ума 
сойти можно, - говорит Катя.

В Морозовской больнице я 
знакомлюсь с Еленой Громо-
вой, бабушкой 10-летней На-
сти. Девочка даже дышать без 
спецаппаратуры не может - 
результат врачебной ошибки 
при родах. Мать Настей не 
занимается: по совету вра-
чей хотела сдать ее в детдом, 
но бабушка не дала, забрала 
Настю к себе - сняла с доче-
ри грех.

- Мне однажды одна бабуля 
в церкви сказала: «За что ж 
вам такое наказание?!» А я ей 
отвечаю: «Может, это не на-
казание? Может, нам ангела 
в руки дали?» Сверху Господь 
сидит и смотрит: можем ли 

мы протянуть руку помощи. 
Сколько знаю мам, бабушек 
с такими детьми, все живут в 
стрессе, но никто не озлобил-
ся, - говорит Елена.

А потом признается, что все 
мамы неизлечимых детей хо-
дят под той же уголовной ста-
тьей, что и Катя Коннова, - за 
покупку «нелегальных» ле-
карств.

- Чтобы Насте купировать 
приступы, нужно 20 ампул 
реланиума, а поликлиника 
нам выписывает 5 ампул. И 
где я должна взять еще 15? Без 
рецепта его не купить. Только 
с рук или на форумах. - По 
словам Елены, она второй год 
так же, как и Катя Коннова, 
не может получить для ребен-
ка лекарства по индивидуаль-
ной закупке.

- Я понимаю, что мы 
обуза, но деньги на паллиа-
тивных детей из бюджета вы-
деляются, по телевизору об 
этом рапортуют, но тогда 
вопрос: а куда делись 
прошлогодние деньги, 
ведь никто из нас ни-
чего не получил? Мы 
уже год ждем, когда 
создадут врачебную 
комиссию, чтобы 
сделать для Насти 
индивидуальную за-
купку. А по закону 
это должны решать за 
5 дней, - говорит Елена.

По ее мнению, для роди-
телей тяжелобольных детей 
должна быть создана служба 
специальной психологиче-
ской помощи.

- Иногда мысли нехорошие 
приходят. Тяжело не из-за 
того, что дети у нас такие, 
а потому, что тут нас пну-
ли, там пнули. Я не слыша-
ла, чтобы хоть кто-то из мам 
сказал: «Мы пришли в рай-

онную поликлинику, принес-
ли выписку из паллиатива, 
нас встретили с понимани-
ем, все лекарства выписа-
ли». Педиатры, невроло-
ги, главврачи - они всех 
нас прижимают к ногтю, 
каждый на своем месте 
царек. Наши дети нико-

му не нужны, - замечает 
Елена. - Да, открываются 
новые перинатальные цен-
тры, но возникает вопрос: 

если во время родов у ребен-
ка происходит клиническая 
смерть, зачем его 45 минут 
откачивать, как откачивали 
Настю? Врачи же знают, что 
у ребенка погибнет мозг! Ну 
умер же, не откачивайте, за-
чем вы это делаете?! И почему 
врачи не отвечают за ошибки 
при родах? Что это за выра-

жение: «жопа большая - сама 
родишь»? Знаете, сколько де-
тей из-за ошибок врачей ста-
новятся инвалидами?!

- Вы бы предпочли, чтобы 
Настю не откачивали?

- Предпочла бы только по-
тому, что она столько страда-
ет, что ни одному взрослому 
не перенести. И не только 
Настя. Все паллиативные 
дети так.

Подготовила 
Елена КРИВЯКИНА.

Елена КРИВЯКИНА

- Вероника Игоревна, как стала воз-
можной ситуация, при которой мать не-
излечимо больного ребенка причислили 
к наркоторговцам?

- Диазепам - это психоактивный 
препарат, и потому он входит в пере-
чень препаратов, подлежащих учету: 
это выдача ограниченного числа пре-
парата в руки, только в стационарных 
аптеках и по спецрецептам. Продажа 
таких препаратов уголовно наказуема, 
так же как и продажа наркотиков и 
сильно действующих обезболиваю-
щих. Именно это и было инкримини-
ровано Екатерине Конновой. В Рос-
сии диазепам всем детям, в том числе 
больным эпилепсией, предоставляется 
бесплатно. Ректальная форма препа-
рата в России пока не производится.

- А если пациент все же нуждается 
в препарате, который в России не за-
регистрирован?

- Для таких случаев есть отдель-
ный механизм. По решению ме-
дицинского консилиума препарат 
может быть ввезен из-за рубежа для 
конкретного пациента, причем раз-
решающая процедура очень простая 
и абсолютно бесплатная. Разреше-
ние на ввоз препарата дает Мин-
здрав в течение максимум 5 дней, 
а по данным 2017 года, в среднем 
за 3 дня.

- Но все же власти стараются, что-
бы пациенты обходились российскими 
препаратами.

- Во всем мире есть проблема 
трансграничного перевоза препа-
ратов, подлежащих учету. Понятно, 
что речь идет не о микроклизмах 

диазепама. Мы продолжаем сове-
щаться по этому поводу с Росздрав-
надзором и МВД. Ситуация с Ека-
териной Конновой заставит нас еще 
раз посмотреть, какие механизмы 
могут быть более гибкими. Я сама 
педиатр, а основная моя специаль-
ность - невролог, поэтому я пре-
красно понимаю проблемы детей 
с эпилепсией. Но не нужно обо-
стрять. Проблемы с лекарствами, 
от которой бы страдали наши дети, 
в России нет.

- А вот мамы тяжелобольных детей 
говорят, что государство фактически 
само толкает их на уголовные пре-
ступления.

- Это не так. Государство никого 
не толкает на преступления. Та же 
Екатерина Коннова сейчас лечит 
своего ребеночка отечественным 

раствором, и все нормально - препа-
рат эффективен, и никто ни копейки 
с нее не берет, и она будет иметь его 
столько, сколько нужно. По уровню 
гарантий, по широте оказания  бес-
платной медпомощи аналогов в ми-
ре нашему государству нет. Но если 
вы будете общаться с Екатериной, 
то можете ей сказать, что я готова с 
ней встретиться и подумать, как бо-
лее эффективно ребеночку помочь. 
Ладно? Обязательно передайте!

P.S. Екатерина Коннова со-
общила корреспонденту 

«КП», что очень хотела бы встре-
титься с министром Скворцовой и 
лично рассказать ей о проблемах роди-
телей тяжелобольных детей. «Ком-
сомолка» постарается, чтобы эта 
встреча состоялась.

Министр здравоохранения Вероника СКВОРЦОВА - «КП»:

Государство никого не толкает на преступления!

Ел
ен

а 
КР

ИВ
ЯК

ИН
А

Катя показывает нам ящик-аптечку Арсения - 
тут иконка, куча лекарств и... та самая 

детская клизмочка, из-за которой 
она чуть не стала «наркодилером». 

 � ОФИЦИАЛЬНО

Программу «Особый 
случай» слушайте 

по будням с 17.05 (мск)
на Радио «КП».

Как мамы тяжелобольных детей        становятся «наркодилерами»

FM.KP.
RU
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Продолжение. 
Начало см. в «КП» 

от 7, 8, 10, 14, 15, 17 
и 21 августа с. г.
и на сайте kp.ru. 

Владимир ВОРСОБИН,
Дмитрий СТЕШИН
и Виктор ГУСЕЙНОВ в своей 
экспедиции по Волге 
добрались до столицы 
российского автопрома. 

В экспедиции есть слово-табу. Кто-
нибудь звонит нам и радостно кричит: 
«Эй, мужики, где вы? Как ваша (и вот 
оно страшное слово!) прогулка?».

Мы, люди с высшим образованием 
(а Ворсобин, который пишет этот ку-
сок, еще и педагог. - Ред.), орем кому-то 
на таком посконно-русском, что даже 
стыдно.

КРЕСТЫ «ДЕТРОЙТА»
«Советский Детройт» Тольятти (это 

уже пишет Стешин. - Ред.) опять 
встретил нас выдающимся штормом. 
В итоге команда и попила, и умылась, 
и даже трусы простирнула. 

Экспедиция умудрилась заселить-
ся в гостинице в тот самый номер, в 
котором в конце 90-х годов тольят-
тинские бандиты ограбили и убили 
пятерых коммерсантов из Тюмени 
и Казахстана - те за машинами на 
АвтоВАЗ приехали.

Мы начали познавать город с «аллеи 
братвы» на Баныкинском кладбище. 
Вот обелиск в три тонны черного по-
лированного гранита с единственной 
надписью - «Дима». Ни слезливых эпи-
тафий, ни цветов. Жил Дима быстро, 
жил Дима жадно и умер, как викинг, 
в доспехе из черной кожи.

В тенистых аллеях натыкаемся на 
скульптурную композицию - статуи 
в человеческий рост. Это мемориал 
группировке «купеевские». 13 апреля 
1998-го на сходняк братвы и коммер-
сов в тольяттинском филиале «Россий-
ских ветеранов войны в Афганистане» 
ворвались люди в милицейской форме. 
Всех положили на пол. Спрашивая 
фамилии, расстреляли только «купе-
евских». Остальных  просто ранили, 
для науки.

Те времена давно прошли. 
- А раньше-то как было! О-о-о! - рас-

сказывает брат-водномоторник Булат, 

наш добровольный экскурсовод. Он 
проработал на ВАЗе почти четверть 
века. - На ВАЗе есть так называемая 
площадка экспедиции. Там выставля-
ют собранные машины перед отправ-
кой. Площадка разбита на клетки. 
Каждая клетка принадлежала кон-
кретной группировке. На конвейере 
стояли «диспетчеры» в малиновых 
пиджаках. Они указывали, какие 
машины в какую клетку отгонять. И 
уживались как-то между собой. Но 
потом начались бандитские войны - 
их было три. Последняя закончилась 
в начале 2000-х, когда ВАЗ начали 
реформировать.

Заводом не могут управлять бандиты. 
Рано или поздно это должно было за-
кончиться крахом. ВАЗ агонизировал. 

- Приехали москвичи, - в словах Бу-
лата звучит обида. - Почти 70 тысяч ра-
бочих рассчитали. В пятницу москов-
ские менеджеры не работали - улетали 
чартером на выходные в Москву, а в 
понедельник возвращались. Меня уво-
лили за 8 месяцев до пенсии. Я только 
что развелся, алименты нужно было 
платить, тяжело было.

- И как выкарабкались?
- Так на одном ВАЗе тут свет клином 

не сошелся. У нас десятки предприя-
тий - успешных, работающих. При-
строился народ, не помер.

СКАЗКИ АНДЕРСЕНА
Советский ВАЗ, герой миллиарда 

анекдотов, перестал быть ВАЗом с при-
ходом шведского топ-менеджера Бу 
Андерссона.

Иностранец умудрился разрушить 
главное народное сказание об автоза-
воде, которое превратилось в анекдот. 
Приехали как-то немцы делать в То-
льятти «Мерседес». Но вот чудо - все 
время выходит «Лада». Тогда немцы 
снесли завод, взорвали фундамент. По-
строили новый. Привезли свои станки, 
завезли своих рабочих. Но на выходе… 
опять «Лада».

- То ли место проклятое, то ли ге-
нетический код, - пожимает плечами 
бывший работник ВАЗа, блогер Фе-
дор Быстров. - Но Андерссон жесто-
ко разрушил привычную систему. Он 
резал по живому. Уничтожил опытно-
промышленный завод, где делали про-
тотипы машин. Люди с ужасом на-

блюдали, как резали станки, в которые 
были вложены 500 миллионов рублей 
государственных денег.

Начались увольнения. Дело дошло 
до того, что заводская многотиражка 
стала публиковать карикатуры, где гла-
ва предприятия изображался дьяволом. 
А сам Бу невзлюбил Тольятти и мечтал 
переехать поближе к другому заводу 
ВАЗа, в Ижевск.

В 2014-м на автозаводе сократили 14 
тысяч человек, в 2015-м - 2 тысячи… 
И это было лишь начало.

- Мы не должны защищать людей, 
которые приходят на работу в нарко-
тическом и алкогольном опьянении, - 
заявил швед. - Если люди опаздывают, 
мы даем письменное предупреждение. 
Если воруют - увольняем.

Скоро Андерссона уволили самого.
Но завод перестал быть советским.
Когда-то рядовой потребитель мог 

купить свободно только белую «пятер-
ку» в самой дохлой комплектации. За 
другие модели нужно было доплачи-
вать от сотни долларов и выше. Допла-
чивали за машину, собранную в первые 
часы работы конвейера (считалось, 
что качество сборки будет выше). За 

цвет металлик, за дополнительную 
протяжку всех гаек и болтов, за вы-
езд с завода...

Мы зашли в дилерский авто-
салон - пустой. Лишь десятки 
машин ждали покупателей - 
электрозеркала, подушки без-
опасности, системы курсовой 
устойчивости, помощи на подъ-
еме, равномерного торможе-
ния. В кабинках сидели скуча-
ющие девушки-менеджеры. И 

мы ушли из этого стерильного 
салона «искать прошлую эпоху».

«А НУ-КА ПОКИНУЛИ 
СТОЛОВУЮ!»

Нашли. В стенах учебного комби-
ната ВАЗа. Прошли со сложными ли-
цами мимо охранника и оказались в 
гигантском зале заводской столовой. 
Пожелтевший мрамор, конвейер для 
подачи пищи, полированные стой-
ки, по которым ездят подносы, тети в 
нечистых белых халатах. И огромные 
порции еды за копейки…

- Не, ну совсем другое дело, - при-
говаривал капитан Стешин, уминая 
стог помидорного салата из тазика, 
который был сделан без дизайнерских 
извращений...

- Молодые люди, закончили есть, 
покинули столовую! Мы до часа!  - кри-
чала нам старушка с тряпкой в руках. 

- Мы заплатили за еду и доедим ее, 
- мгновенно вызверился Стешин. - 
Понятно?

Уборщица враз опознала своего, из 
советской эпохи. Голос ее смягчился:

- Кушайте, хлопчики, я вас тогда че-
рез черный ход выпущу.

Продолжение следует.

Экспедиция «КП»
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20 лет назад эти люди наводили ужас на Тольятти, 
пытаясь отжать ВАЗ и наводя свои порядки. 

Теперь бронзовеют на «аллее братвы».

ПОЗВОНИ МНЕ!
«Капитан экспедиции» Дима Стешин  - сотовый телефон: 

+7 915 363-19-34. Рулит сплавом именно он. Ну то есть вы, 
читатели. Особенно те, кто окажется на пути нашего следова-
ния. Кому есть что рассказать, показать, удивить, поразить, 

прослезить, вдохновить - звоните!

Видео, фото
и подробности экспедиции -
на сайте kp.ru

Множество
интересных мест

для отдыха
вы найдете

в «Туристических
путеводителях»

от «Комсомолки»
на shop.kp.ru

и в фирменных
магазинах «КП».
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1.

О своей экспедиции 
путешественники 

рассказывают
в прямом эфире

Радио «КП». Слушайте
по будням в 9.15 (мск).

Тольятти после эпохи 
бандитских войн

FM.KP.
RU
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Елена ИОНОВА, 
Анна ДОБРЮХА

О последних научно-
медицинских данных про 
связь долголетия и состояния 
нашей иммунной системы 
«КП» рассказал директор 
Научно-клинического 
консультативного центра 
аллергологии и иммунологии 
профессор Юрий СМОЛКИН.

СОЛНЦЕ ПРОБИВАЕТ БРЕШЬ 
В ЗАЩИТЕ?

- Юрий Соломонович, об иммунитете 
постоянно говорят, все призывают его 
повышать, считается, что он заклады-
вает основы для активного долголетия. 
Но как выглядит иммунитет, когда он 
хороший и когда на самом деле плохой, 
мало кто себе представляет. Что гово-
рит сейчас наука на этот счет?

- Наука говорит, что иммунитет - это 
целая армия, защищающая наш орга-
низм как от внешних врагов (бактерий, 
вирусов, грибков и т. д.), так и от вну-
треннего неприятеля - например, соб-
ственных клеток, которые перерожда-
ются в онкологические. В иммунную 
систему входят особые виды клеток, 
ткани, факторы, циркулирующие в 
крови, - в общем, это разнородный 
комплекс. Поэтому иммунитет нельзя 
ни понизить, ни повысить, ни сдви-
нуть вправо-влево. То есть на самом 
деле мы не можем его как-то заметно 
улучшить, можем только поддержи-
вать в нормальном состоянии. И еще 
можем ухудшить. Например, если под-
вергнуть человека облучению.

- Солнечное облучение, которое мы 
ловим при загаре, тоже бьет по имму-
нитету?

- Конечно, солнечное облучение - 
это разновидность радиоактивного, 
поэтому чрезмерное пребывание на 
солнце вредит иммунитету (напом-
ним, врачи рекомендуют загорать до 
10 утра и после 4 - 5 часов вечера. - 
Ред.).

ИММУНОСТИМУЛЯТОРЫ 
НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ

- А как насчет популярных сейчас 
иммуностимуляторов, иммуномодуля-

торов, иммунокорректоров - все эти 
слова можно встретить на ярких упа-
ковках в витринах аптек. И нас повсюду 
уверяют, что эти препараты нужны для 
укрепления иммунитета и продления 
молодости. Кстати, еще часто утверж-
дается, что эти средства не имеют по-
бочных эффектов.

- Любой препарат, который дей-
ствительно работает, то есть да-
ет эффект, отличный от плацебо 
(пустышки), всегда имеет побоч-
ное действие. Поэтому, заявляя, 
что нет побочки, производители 
сами расписываются и в отсутствии 
основного эффекта - якобы имму-
ностимулирующего. Вообще же, 

чтобы изменить иммунный ответ 
организма, нужно очень сильное 
воздействие. На сегодня есть не-
большое количество лекарственных 
средств, которые способны на это, 
и они применяются только в край-
них случаях, как правило, при очень 
тяжелых заболеваниях - онкологи-
ческих, ВИЧ.

- То есть иммуностимуляторы на каж-
дый день попросту не работают и не 
помогут отдалить старость?

- Убедительных доказательств, что 
такие средства положительно дей-
ствуют на иммунную систему и уж 
тем более на старение организма, до 
сих пор никто не получил.

ВМЕСТО ВЫВОДА
- Когда человек разумно, без фана-

тизма занимается физнагрузками - де-
лает по утрам зарядку, ходит пешком, 
то в организме выделяется несколько 
десятков полезных веществ, - радует 
наш эксперт. - Эти вещества отвечают 
за повышение настроения, улучшение 
сна и в том числе усиливают иммун-
ную защиту.

В целом лучше всего работают на 
активное долголетие самые простые 
правила: упомянутые разумные физ-
нагрузки, полноценный сон и здо-
ровое питание. Какие продукты и 
вещества полезны для иммунитета - 
см. инфографику.

У людей, страдающих 
аллергией на пыль, при 
контакте с ней начинают 
чесаться руки, лицо, сле-
зятся глаза. Может дойти 
и до удушья. От аллергии 
отекают стенки сосудов, 
просвет бронхов из-за это-
го сужается, и кислород с 
трудом проходит в легкие.

Кроме того, недавние 
международные исследо-
вания показали: дышать 
пылью крайне вредно для 
беременных! Выяснилось, 
это может оказать негатив-
ное влияние на формиро-
вание мозга и щитовидной 
железы и ее функций у бу-
дущего ребенка. Поэтому 
бороться с пылью нужно 
беспощадно, но аккуратно.

� Больше всего кле-
щей живет в постели и 
постельном белье. От-
мершие частички кожи, 
пот - прекрасная сре-
да для их размножения. 
В двуспальной кровати 
вместе с супругами пре-
красно располагают-
ся 300 - 400 миллионов 
невидимых глазу «сожи-
телей».

� Так же много клещей 
в многолетних домашних 
библиотеках - есть даже 
отдельные виды клещей-
интеллектуалов, которые 
предпочитают именно 
книжную пыль.

� Бытовая пыль содер-
жит в 3 - 4 раза меньше кле-
щей, но это тоже немало.

 � «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Смотрите «Жить здорово!»
по будням в 10.55 (мск).

Быль про пыльКаждое утро на Первом канале 
известная телеведущая и врач Еле-
на Малышева рассказывает, как 
обустроить свой быт так, чтобы 
жить было не только здОрово, но 
и здорОво. А для тех, кто не успел 
к эфиру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.
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Поддержи иммунитет
и добавишь жизни лет

ЗНАЙ
Правила 
антиаллергенной уборки

� Делать это нужно регулярно.
� Уборка обязательно должна быть влажной, 

чтобы пыль не поднималась в воздух. Протираем 
поверхности влажной тряпкой, а не обмахиваем 
пипидастром. Ковры чистим пылесосом с водным 
фильтром. Полы не подметаем, а пылесосим и моем.

� В постели обязательно используйте гипоал-
лергенный наматрасник, который не пропускает 
клещей из матраса в белье и обратно тоже. Ма-
трас желательно регулярно обрабатывать паро-
генератором.

� Постельное белье меняйте раз в неделю. По-
душки, одеяла замените на те, что с гипоаллерген-
ным наполнителем. Стирайте их раз в месяц, как 
и белье, на температуре 60 градусов (именно при 
такой клещи гибнут). Зимой вместо этого можно 
использовать вымораживание на лоджии в течение 
нескольких часов.

� Контролируйте влажность воздуха в комнатах, 
и если требуется (а зимой обязательно), используй-
те увлажнитель - если в квартире слишком сухо, в 
ней обязательно очень пыльно.
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Подготовила Алина МАКЕЕВА.

В 12 граммах пыли содержится 42 тысячи 
пылевых клещей, которые являются 
сильнейшими аллергенами.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

А чеченский министр по нацио-
нальной политике Джамбулат Ума-
ров недавно заявил: «Не нужно ли-
цемерить. Если есть надобность в 
том, чтобы рядом с вами была еще 
одна женщина помимо законной же-
ны, делайте это честно и открыто».

Из такой песни слов не выкинешь.
Впрочем, многоженство уже прак-

тикуют и за пределами Кавказа. Рус-
ский парень Иван Сухов завел три 
жены (читайте на сайте kp.ru). В их 
семье 13 детей. Правда, одна «пра-
вославная Гюльчатай» (настоящее 
имя - Юлия) уже сбежала из такой 
семьи. Замена нашлась быстро - но-
вую избранницу Сухов пока скры-
вает от журналистов.

Иван в «гаремном деле» не одинок. 
В интернете активна целая группа, 
проповедующая многоженство в 
России.

Правда ли, что нашим мужчинам 
мало одной супруги? И к чему при-
ведет любовная катавасия? 

«ХОЧУ СЕМЬЮ, 
КАК НА КАВКАЗЕ»

«КП»: - Как вы стали многожен-
цем? Трудно ли было найти вторую 
супругу? Как ее дома приняли?

Сухов: - Я с детства наблюдал, как 
живут семьи моих товарищей. Кон-
фликты, недомолвки. Женщины за-
нимали главную роль. А мужчине 
приходилось спрашивать разреше-
ния, чтобы куда-то сходить с друзья-
ми. Потом я попал на Кавказ. Там 
живут иначе: мужчина - главный в 
доме. Тогда и решил взять кавказ-
скую модель семьи. С первой женой 
у нас было трое детей. Восемь лет 
назад к нам в семью пришла вторая 
супруга.

«КП»: - Новая избранница была 
сначала «тайной любовницей»?

Сухов: - Нет, она и не знала о моих 
намерениях. Поговорил с официаль-
ной женой. Сказал, что подыскал 
вторую супругу. Мы поругались. 
Угрожала разводом. Вернулись к 
теме через три дня: жена меня лю-
бит, оттого и приняла мой выбор. Но 
нужно было всех морально подгото-
вить к совместной жизни. Я пришел 
к новой возлюбленной и честно ска-
зал: «Будь моей женой!» Она стала 
отнекиваться: мол, у тебя есть дети. 
На это я ей сказал, что мы будем 
жить, как на Кавказе. Тут она со-
гласилась. Так я стал многоженцем.

«КП»: - Вы ее перевезли к себе?
Сухов: - Не сразу. Мы жили на раз-

дельных квартирах. Сначала я ухо-
дил к одной жене, потом к другой. 
Ну так мужчины живут с любовни-
цами. Но все друг друга знали, дру-
жили, общались.

Невеев: - На Кавказе официально 

запрещено многоженство. Что каса-
ется благополучия семей - в России 
с этим не очень хорошо. Две трети 
браков распадаются в первые три 
года. Дурная наследственность. Эта 
статистика тянется с советских вре-
мен. Многие молодые люди выросли 
в неполных семьях и не знают, как 

должны жить друг с другом мама и 
папа. Решает ли эту проблему много-
женство? Нет. Оно не опирается ни 
на одну из русских традиций.

«ТРИ МАМЫ - 
УДАР ПО ПСИХИКЕ 
РЕБЕНКА»

«КП»: - Иван, а как вы детям объ-
ясняете, что у них несколько мам?

Сухов: - Ничего не объясняю. Они 
с рождения знают, кто у них мама. 
Вторую жену называют по имени. 
Они понимают - это папина жена 
и мама их братьев. Хотя мы живем 
все вместе. Малыши получают за-
боту, тепло и ласку от нескольких 
женщин.

«КП»: - Мы позвонили журналист-
ке и адвокату Екатерине Гордон.

Гордон: - Я к многоженству, как 
юрист, отношусь негативно. При 
разводе на имущество может пре-
тендовать лишь официальная супру-
га. Остальным ничего не светит. Их 
могут выгнать на улицу. Де-факто 
многие наши мужчины живут на не-
сколько семей. Они их дурно обеспе-
чивают, делая несчастными и жен-
щин, и детей. Весь лирический флер, 
о котором рассказывают многожен-
цы, это блуд и оправдания. И пси-
хологически это ребятишкам ничего 
хорошего не принесет. Они живут в 
ситуации, где много женщин, есть 
странные родственные связи.

Невеев: - Ребенок должен расти 
в той среде, в которой потом будет 
жить. Семья, в которой много де-
тей от разных женщин, это шок для 
психики малыша. Я знаком с ситуа-
цией в семье Ивана. У него настоя-
щая секта. В ней лидер - Иван. Он 
выдумал байку, что многоженство 
традиционно для России. Сухов ис-
коверкал Библию, оправдывая свою 
секту. Его дети не ходили в детсад. 
Соцслужбы из его дома не вылезают.

Если какой-то олигарх заведет не-
сколько жен, он их хотя бы прокор-
мить сможет. А тут дети в ужасном 
состоянии. Откуда средства на боль-
шую семью?

Сухов: - Я работаю гендиректором 
компании - ремонт бытовой техни-
ки.

Невеев: - Вы врете. У вас нет вы-
писок со счета о доходах. Сухов 
нигде не работает. Иван проедает 
материнский капитал своих жен. А 
потом заставляет рожать их снова и 
снова. Тут психическая патология, 
которую нужно лечить.

«КП»: - Но как же содержать 13 де-
тей и трех жен, не работая?

Сухов: - Много не надо. Главное, 
чтобы ребенок был одет и обут, было 
где спать. Не хочу, чтобы мой карман 
обсуждали.

Невеев: - У Ивана даже нет пред-
ставления, как прокормить ребенка.

«КП»: - Так ваши жены работают?
Сухов: - Да, рожают детей, сидят 

дома полтора года и идут зарабаты-
вать деньги. Потом опять рожают. А 
я слежу за детьми. Но в семье глав-
ный тоже я.

Горячая

Каково женщинам жить 
в современном гареме? 
Есть ли у них права или 
лишь обязанности?

Об этом «КП» спросила 
писательницу Марию Ар-
батову.

- Ни одна религиозная 
община, в которой было 
многоженство, не избав-
лялась от дискриминации 
женщин, - сказала Арба-
това. - Будь то мормоны, 
будь то секта Ошо - все это 
заканчивалось кандалами, 
криминалом и тюрьмами. 
Каково детям жить в се-
мье многоженца - об этом 
в первую очередь нужно 

спросить опеку. Загнать в 
семью соцработника, дет-
ского психолога и решить, 
что и с кем делать. Права 
детей в такой семье, скорее 
всего, нарушаются атмос-
ферой, которая не дела-
ет их готовыми к жизни 
в обществе. Они никогда 
не социализируются, ни-
когда не построят своей 
семьи. Станут расходным 
материалом какого-нибудь 
многоженца. У нас никто 
не знает, как обстоят дела 
с многоженством в Рос-
сии.

Главное - понять, что 
считать семьей. У женщи-

ны может быть и офици-
альный муж, и любовник, 
и мужчина, который ее со-
держит. Но это не вызыва-
ет ни у кого удовольствия. 
Наше общество слишком 
пуританское - люди про-
сто скрывают такие связи. 
Многие жены знают о лю-
бовницах своих мужей, это 
подтверждают опросы. Но 
семья дело сложное. Как 
говорил кто-то из класси-
ков: «Узы брака слишком 
тяжелы, чтобы нести их 
вдвоем». О таких семьях с 
многомужеством и много-
женством я вам не расска-
жу. Но для консервативно-

го ислама это не реальная 
потребность - скорее по-
пытка навязать себя всей 
остальной стране. С этим 
нужно бороться.

Обсуждение 
темы - 
на сайте kp.ru
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На снимке многоженец Сухов со своими двумя женами и восемью 
детьми. Но есть и еще одна, третья супруга и пятеро детишек... 
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«Все заканчивается 
криминалом и кандалами»

ГОЛОС ИЗ БУДУАРА

Многоженство в России: 

Дамы приглашают одного       кавалера?
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«ЭТО СЕКТА ДЛЯ НЕСЧАСТНЫХ 
ДЕВУШЕК»

«КП»: - Протоиерей Дмитрий 
Смирнов на связи: нормально ли 
православному человеку быть мно-
гоженцем?

Смирнов: - Христианину - непри-
емлемо. Это разрешено некоторым 
из диких племен и сектантам. В ма-
лом проценте это допускает ислам. 
Человек отличается от животных 
тем, что он моногамен. У многих лю-
дей в голове путаница: они не право-
славные, но называют себя таковы-
ми. Православие - это Новый Завет. 
По нему многоженство запрещено.

Сухов: - Я знаю много семей мно-
гоженцев. Из христиан - 4, из языч-
ников - 20, из мусульман - около 250.

«КП»: - А этих христиан допуска-
ют до причастия (главное таинство 
православной церкви)?

Сухов: - Нет, это запрещено.
«КП»: - Иван, вы же хотите,чтобы 

было 50 детей. То есть вам понадо-
бятся новые жены?

Сухов: - Да, в поисках мне помо-
гают мои супруги. Есть сайты зна-
комств. Видят хорошую девушку, 
говорят, что нужно обратить на нее 
внимание. Мне пишут по 15 - 20 деву-
шек. Я говорю честно, что мне нужна 
третья жена.

Невеев: - Иван, конечно, врет, что 
ему пишут дамы в таком количестве. 
Да, бывают состоятельные девушки, 
которые уходят в секты. Чаще всего 
за такую иллюзорную соломинку 
цепляются женщины, у которых все 
плохо в жизни - развод, больной ре-
бенок. Их проще обмануть.

Сухов: - Когда я взял Юлю, свою 
третью жену, у нее уже было трое де-
тей. И я их усыновил. Она прожила 
с нами 10 месяцев, забеременела от 

меня и сделала аборт. До 

этого у детей не было папы. Я по-
ступил плохо? 

Невеев: - Понятно, почему Юля 
попала под влияние Ивана. Она с 
тремя детьми оказалась в трудной 
ситуации. Ее бы мог взять нормаль-
ный мужчина, который работает. А 
ей достался шизоид. Слава богу, она 
нашла в себе силы послать вас куда 
подальше. Вырвалась из секты.

ЖИТЬ С ЛЮБОВНИЦЕЙ 
ЧЕСТНЕЕ?

«КП»: - Если у мужчины есть лю-
бовница и он ее содержит втайне от 
официальной семьи, дарит маши-
ны, шубы, снимает квартиру, это не 
многоженство? Может, Иван хотя 
бы поступает честно, забирая всех в 
свой гарем?

Невеев: - Если богатый человек 
мечется между двумя женщинами, 
он подлец по отношению к своей су-
пруге. Это ненормально для нашей 
культуры. Если человек признается 
жене, что у него есть вторая семья, 
большинство русских девушек такого 
терпеть не будут и уйдут от него. Дети, 
которые потом вырастут и узнают, что 
папа бросил маму ради любовницы, 
вряд ли погладят такого человека по 
головке. Развод родителей, странные 
отношения - сильный удар по психи-
ке детей. Им в будущем трудно будет 
создать нормальную семью.

«КП»: - Нужно ли по закону раз-
решать многоженство в России?

Сухов: - Нет. Государство не должно 
лезть в семью. Этими делами должна 
заниматься церковь. Раньше разводов 
не было. Сейчас у нас полный матри-
архат. Даже после развода мужчина все 
отдает бывшей жене, платит алимен-
ты, а своих детей может и не видеть.

«КП»: - Вы предлагаете откатить-
ся нам на 100 - 200 лет назад. Ваши 
вторые, третьи жены не защищены 
законом. Даже если вы их бросите, 
они ничего не смогут получить от 
вас: ни квартиры, ни машины.

Подготовил 
Роман ГОЛОВАНОВ.

тема

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«ПодЗарядка!» по будням 
с 7.05 до 11.05 (мск) 

на Радио «КП».

Как на самом деле на 
Кавказе обстоят дела с 
многоженством? И как 
к гаремам относится 
ислам? «КП» расспро-
сила члена президиума 
Духовного управления 
мусульман Москвы 
Марата Алимова.

- Мужчины очень хо-

тели бы многоженства, 
но женщины против, - 
поделился Алимов. - В 
Коране Аллах говорит, 
что разрешено вам же-
ниться на одной, двух, 
трех, четырех, если вы 
будете справедливы к 
ним. Но я, говорит Ал-
лах, знаю, что вы будете 
к ним несправедливы, 
лучше вам одну супру-
гу. У нас по закону мно-
гоженство запрещено. 
Но если мужчина ку-
пил первой жене дом, 
квартиру, машину, то 
второй он обязан ку-
пить то же самое. И не 
меньших размеров.

Женщин сейчас 
больше, чем мужчин. 
Любая девушка хотела 
бы выйти замуж. Да, 
появляется такое, что 
женщина соглашается 
быть второй или третьей 
супругой. В южных ре-
спубликах этот вопрос 
легко решается. Если 
мужчина уважаемый и 
обеспеченный, то мно-
гоженство встречается, 
пусть это и запрещено 
законом. Первая су-
пруга - официальная, а 
вторая нет, вот от этого 
и нарушается принцип 
справедливости, о кото-
ром говорил Аллах!
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«Купил первой 
машину? Подари 
второй и третьей!»

«Купил первой «Купил первой 
КАВКАЗСКИЙ ОБЫЧАЙ

Многоженство в России: 

Дамы приглашают одного       кавалера?
Владимир ЛАГОВСКИЙ

В результате 
межвидового 
скрещивания 
наши предки 
вернули себе 
часть потерянного 
было генома.

А МЫ ВАС ИСКАЛИ...
Тони Капра, специалист 

по эволюционной генетике 
из Университете Вандербиль-
та в Нэшвилле, предоставил 
очередное доказательство 
того, что кроманьонцы - со-
временные люди и наши 
непосредственные предки - 
вступали в интимные отно-
шения с неандертальцами. 
То есть с представителями 
другого вида.

Предельно упрощенно 
«доисторический роман» 
выглядит следующим об-
разом. Более ста тысяч 
лет назад неандертальцы и 
люди сожительствовали на 
территории Африки. Иной 
раз не гнушались заняться 
сексом, от чего появлялось 
потомство. И некие общие 
гены ученые обнаруживают 
в ископаемых останках.

Приблизительно 80 тысяч 
лет назад небольшая часть 
людей нашего вида ушла 
из Африки. Беженцы до-
брались и до Европы, и до 
Азии. Обосновались там. И 
со временем потеряли боль-
шую часть генов, которыми 
их наградили неандерталь-
цы. Ученые опять же это за-
фиксировали.

Казалось бы, потерян-
ное должно было пропасть 
безвозвратно. Но анализы, 
которые провели Капра с 
коллегами, продемонстри-
ровали: неандертальские 
гены вернулись в человече-
ский геном - не все, конечно, 
но очень многие. Вернулись 
вместе с теми мутациями, ко-
торые им сопутствовали еще 
в стародавние «африканские 
времена». У европейцев уче-
ные насчитали более 47 ты-
сяч подобных изменений, а у 
азиатов - более 56 тысяч. И 
приобретены они были при-
мерно 50 тысяч лет назад.

У Капры имеется лишь 
одно разумное объяснение: 
спустя тысячелетия до Ев-
разии добрались и неандер-
тальцы. Нашли там людей и, 
склоняя их к сожительству, 
стали пополнять человече-
ский геном своими генами. 
Что в итоге позволило ча-
стично восстановить его в 
прежнем виде.

К неандертальскому на-
следию ученые относят 

склонность некоторых лю-
дей вести ночной образ 
жизни - то есть быть так на-
зываемыми совами. Способ-
ность быстро загорать - тоже 
от них, от неандертальцев, 
равно как и тяга к меланхо-
лии и уединению.

По мнению профессора 
Питера Пархема из Стэн-
фордского университета в 
Калифорнии, США, люди по-
лучили от неандертальцев 
еще и повышенный имму-
нитет. Его усиливают заим-
ствованные у них гены, до-
полнившие участок генома, 
ответственный за распозна-
вание бактерий и вирусов.

Судя по всему, неандер-
тальцам не досталось ничего 
полезного от людей. «Братья 
по разуму» давно вымерли. 
А мы вот остались.

ОЧЕНЬ-ОЧЕНЬ 
СЕКСУАЛЬНО 
ОЗАБОЧЕН

Кроманьонцы были вы-
сокими и стройными. Рост 
мужчин достигал 180 санти-
метров, женщин - 170 сан-
тиметров. Черты лица они 
имели в основном тонкие. 
Словом, были симпатичны-
ми. Чего нельзя сказать о 
неандертальских мужчинах - 
кривоногих, коренастых и 

низкорослых. Редкий неан-
дерталец вымахивал выше 
165 сантиметров. Женщины 
едва дотягивали до 155. Ли-
ца имели грубые, с больши-
ми надбровными дугами. На 
любителя, что называется.

Вряд ли кроманьонцы 
сильно зарились на неан-
дертальских женщин, ско-
рее их мужчины были охочи 
до другого привлекательно-
го вида. И в этом увлечении 
они в прямом смысле слова 
не знали границ. Народов, 
которые каким-то чудом из-
бежали сексуального домо-
гательства неандертальцев, 
раз-два и обчелся. Генетиче-

ский анализ, который про-
вели на Африканском кон-
тиненте палеонтологи из 
Барселонского института 
эволюционной биологии, 
показал: от неандертальцев 
ушли нетронутыми лишь те 
люди, которые жили южнее 
нынешней пустыни Сахара. 
А на севере Африки царил 
сплошной сексуальный бес-
предел. Тот самый межви-
довой секс. Каталонские 
ученые подтверждают: неан-
дертальцы и люди усиленно 
его практиковали примерно 
40 - 60 тысяч лет назад - до 
тех пор пока неандертальцы 
не вымерли.

Секс неандертальцев 
и людей пошел 
на пользу только людям
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Вот такие допотопные ловеласы склоняли 
человеческих женщин к тесному общению.

 � ДОИСТОРИЧЕСКИЙ РОМАН

Объясняем науку популярно 
в «Передаче данных» 

Марии Бачениной. Слушайте 
по четвергам с 22.05 (мск).

FM.KP.
RU

FM.KP.
RU
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Иван ПЕТРОВ  
(«КП» - Мурманск»),  
Дмитрий КОЗУРОВ

Работницы известного 
банка покрывали 
начальника, который 
позаимствовал 
круглую сумму.

К НАМ ЕДЕТ РЕВИЗОР
- Леночка, у нас проверка из 

центрального офиса, откры-
вай кассу!

У заведующей кассой мур-
манского отделения банка 
«Юниаструм» Елены Пер-
фильченко* после слов на-
чальника отделения все по-
плыло перед глазами. Потому 
что она знала, что лежит в хра-
нилище и чего там нет.

Как под гипнозом взяла 
ключи, провела аудиторов 
к хранилищу, открыла им 
дверь...

- Мне надо срочно позво-
нить, - вдруг сказала она. - 
Буквально на пару минут. 
Подождите меня здесь!

Но ни через пару минут, ни 
через пару часов женщина не 
вернулась - улизнула из офиса 
через черный ход. Проверяю-
щие напряглись и стали рабо-
тать с особой тщательностью. 
И обнаружили крупную не-
достачу. В кассе банка была 
дыра в 16 миллионов рублей. 
Вернее, деньги были, но не-
настоящие. Девять миллионов 
рублей, 57 тысяч евро и 48 ты-
сяч долларов купюрами бан-
ка приколов были аккуратно 
упакованы в пластиковые па-
кеты со всеми необходимыми 
подписями и печатями. Всего 
24 пачки.

Как выяснится, пролежали 
подделки в хранилище больше 
трех лет и выдержали десяток 
проверок.

ЗАХОДИЛ ПО-СВОЙСКИ
Перфильченко не сбежала, 

а пришла в полицию с по-
винной. Вместе с ней - вторая 
кассирша банка Ирина Ар-
тамонова. Только они имели 
доступ в хранилище. И обе 
оказались в заложниках у за-
местителя управляющего их 
отделением Игоря Митрофа-
нова.

- Все началось в 2014 году. 
Я только недавно устроилась 
сюда, как Митрофанов стал 
подходить и говорить, что ему 
нужна определенная сумма. 
Вернуть обещал часа через 
два-три, - вспоминает Елена. - 
Как я могла ему перечить? Он 
же начальник. Решила, что тут 
такие порядки. Он брал пару 
миллионов и шел спокойно 
через весь офис, никого не 
стесняясь.

Поначалу Митрофанов 
слово свое держал. Весной 
и летом 2014 года несколько 
раз «одалживал» у банка кру-
гленькие суммы и каждый раз 
исправно их возвращал.

- Мне он не объяснял, зачем 

ему деньги, но я так поняла, 
что для каких-то наших круп-
ных клиентов - помочь им с 
кредитами, - говорит Пер-
фильченко.

Скорее всего, Митрофанов 
помогал бизнесменам увели-
чивать кредитные лимиты в 
других банках. Схема про-
стая: человек хочет взять за-
ем, но на нем уже висит долг. 
Он должен показать своему 
банку, что деньги у него есть. 
Тут появлялся Митрофанов 
и ссужал нуждающегося на-
личкой. Та оказывалась на его 
счете, банк получал выписку 
со множеством нулей и выда-
вал коммерсанту новый кре-
дит. Через пару дней деньги 
возвращались Митрофанову, 
скорее всего, с процентами.

- Он не запрещал мне гово-
рить об этом. Видно было, что 
огласки не боится. Я реши-
ла, что все делается с ведома 
руководства, - сокрушается 
Перфильченко.

В ЗАЛОЖНИКАХ  
У НАЧАЛЬНИКА

Аппетиты Митрофанова 
росли, он позаимствовал уже 
восемь миллионов рублей. И 
тут случилась первая замин-
ка. Деньги он не вернул ни 
в оговоренный день, ни на 
следующий. Особенно Пер-
фильченко беспокоилась из-
за того, что на днях должна 
была улететь в отпуск.

До ее последнего рабочего 
дня Митрофанов отдал толь-
ко два миллиона. Пришлось 
посвятить во все Ирину Ар-
тамонову, ведь в отсутствие 
Перфильченко доступ к хра-
нилищу был бы только у нее.

- Было видно, что Ира очень 
удивлена. Но спорить не ста-
ла, - вспоминает Елена. - Воз-

можно, Митрофанов сам ей 
все рассказал.

Когда Перфильченко вы-
шла после отпуска на работу, 
оказалось, что Митрофанов 
не только не отдал оставшиеся 
шесть миллионов, но и взял 
еще десять.

- Мы чувствовали себя за-
ложниками. Надо было рас-
сказать обо всем руководству 
или полиции, но мы просто 
боялись, - объясняет Артамо-
нова. - Никаких записей ни 
мы, ни Митрофанов не ве-
ли. То есть никаких доказа-
тельств того, что деньги у не-
го, не было. А материальная 
ответственность-то на нас!

Следующие полтора года 
женщины вспоминают как 
страшный сон. Они чуть ли 
не каждый день звонили Ми-
трофанову, который уже уво-
лился из банка. Ездили к не-
му домой. Тот не прятался, а 
рассказывал о 40 миллионах, 
замороженных на счетах, 
обещал взять кредит, чтобы 
не подставлять «девочек». Но 
так ничего и не сделал.

Теперь Митрофанов и 
вовсе отрицает, что 
брал наличные из 
хранилища.

- Этот человек 
не имел никако-
го права брать 
деньги из храни-
лища. Даже если 
он самый боль-
шой начальник в 
этом банке. Любые 
операции - приход и 
расход - в хранилище 
должны быть задокумен-
тированы, и для них должно 
быть основание. Тут не может 
быть двух мнений, - уверен ис-
полнительный вице-президент 
Ассоциации российских банков 

Эльман Мехтиев. - Но почему 
кассирши это делали? Пред-
ставьте себе, что вы работаете 
в банке. И вам говорят: либо 
ты это делаешь, либо завтра 
мы тебя увольняем. Люди эле-
ментарно боятся потерять ра-
боту. И для них не существует 
механизма, который помог бы 
безболезненно жаловаться на 
такие случаи. На Западе всегда 
есть независимая линия для 
жалоб на такие требования ру-
ководства - даже после испол-
нения этих требований. 

КАК ОБДУРИТЬ 
КОМИССИЮ

Деньги в хранилище на-
до было чем-то заменить. И 
Перфильченко с Артамоновой 
принялись колесить по всему 
Мурманску в поисках купюр 
банка приколов.

- Покупали везде: в гипер-
маркетах, канцелярских и 
книжных магазинах, в точках 
с детскими игрушками, в кио-
сках, - вспоминает Ирина. - 
Даже не помню, сколько денег 
на это потратили - все было 

как в тумане.

Каждый квартал в отделе-
ние приходила комиссия - 
считать деньги в кассе. Этого 
дня женщины ждали со стра-
хом. Но, как ни странно, все 
шло гладко.

- Во время ежекварталь-
ной проверки пересчитывали 
только количество пачек, - 
говорит Перфильченко. - 
Труднее пришлось с ежегод-
ной комиссией.

Тут уже аудиторы подходи-
ли к делу всерьез - все пачки 
пропускали через машинку 
для пересчета денег, билет 
из банка приколов они вы-
числили бы на раз. Пришлось 
идти на хитрость. Наличку 
перед проверяющими рас-
кладывали на столе. Все 
деньги из хранилища туда 
не помещались, поэтому 
одна кассирша выкладыва-
ла свежие пачки, а вторая 
убирала проверенные. Дли-
лось это часов пять-шесть, 
под конец все дико устали. 
Тут-то женщины и начали 
подсовывать ревизорам уже 
пересчитанные пачки. А с 
фальшивками только делали 
вид, что вскрывали пакеты, и 
убирали их назад, якобы уже 
пересчитанные.

- Это все были плановые 
проверки. А в апреле 2017 го-
да аудиторы пришли без 
предупреждения, - объясняет 
Перфильченко.

К тому моменту «Юни-
аструм» объединили с бан-
ком «Восточный», и новое 
руководство решило прове-
сти полную ревизию.

После объединения мно-
гие клиенты забирали день-
ги. А отдавать было нечем - в 
хранилище-то пачки подде-
лок! Тогда напарницы стали 
брать валюту и покупать на 
нее рубли в других банках. 
А когда с наличными стало 
получше, меняли рубли об-
ратно на доллары и евро. Раз-
ницу в курсах приходилось 
покрывать из своего кармана. 
Зато когда в конце 2014-го за 
один доллар давали чуть ли 
не сто рублей, Перфильченко 
и Артамонова даже немного 
заработали на продаже валю-
ты. Но всю прибыль внесли 
в кассу, покрыв часть долга 
Митрофанова.

Особый случай 

ПОСТСКРИПТУМ
Неудавшийся  
«волк с Уолл-стрит»

Игорь Митрофанов (на фото слева) - человек в 
Мурманске известный. Правда, слава эта недо-
брая. Сейчас он на скамье подсудимых. Его обви-
няют в мошенничестве в особо крупном размере и 

причинении имущественного ущерба. Еще до того 
как прийти в банк, Митрофанов работал биржевым 

брокером и активно предлагал свои услуги высокопо-
ставленным людям. Сбережения ему доверили начальник 

местного отделения Сбербанка, депутат Мурманского горсовета и 
супруга председателя Северного флотского военного суда. Каждо-
му из них брокер обещал выгодно вложить деньги, но дивидендов 
никто не получил. И тут тоже никто не подписывал никаких бумаг, 
все делалось под честное слово.

Ущерб от его действий оценивают в 83 миллиона рублей. Эпизод 
с 16 миллионами, позаимствованными из «Юниаструма», рассма-
тривается судом вместе с другими похождениями Митрофанова. 
Перфильченко и Артамонова проходят по делу как свидетели.

Аудиозапись разговора с обвиняемым 
Митрофановым можно послушать 
на сайте kp.ru

* Все имена и фамилии 
изменены по просьбе 
следствия.
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Елена 
Перфильченко 

(справа) и Ирина 
Артамонова 

до последнего 
надеялись, что 

шеф вернет деньги 
в хранилище, 
как обещал.

Кассиры подменили  
16 миллионов рублей  
на деньги банка приколов
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Кижский (Спасо-Преображенский) погост - единственный 
в России памятник деревянной архитектуры, включенный 
в Список всемирного наследия ЮНЕСКО. Самая впечат-
ляющая - Преображенская церковь, у которой две даты 
рождения: в 1694 году возведена, в 1714-м перестрое-
на. Специалисты ее считают сложнейшей конструкцией 
русского деревянного зодчества. Высота 37 метров, три 
яруса, 22 купола - в голове не укладывается, как такую 
красоту можно вырубить топором из сосен, берез и осин! 
Уже несколько лет памятник реставрируют, церковь ча-
стично закрыта лесами, но скоро работы завершатся.

В погосте еще одна церковь, Покровская, с девятью 
главками, и совсем юная колокольня, ей «всего» 140 лет. 
Весь ансамбль стоит именно там, где и был построен изна-
чально. Вокруг него был создан Государственный историко-
архитектурный и этнографический музей-заповедник под 
открытым небом: больше 70 деревянных домов, часовен, 
мельниц, амбаров и бань, русских и карельских, приве-
зенных со всей Карелии. Музей расположен на острове 
Кижи в Онежском озере, кругом вода и зеленые берега.

Как добраться: в Петрозаводск поездом (12 - 15 часов 
от Москвы, удобнее ночные поезда, билет - от 3,5 тысячи 
рублей в одну сторону) или самолетом (1,5 часа, порядка 
5 тысяч рублей). Оттуда на остров Кижи ходят скоростные 
суда (1 час 15 минут, 2950 рублей в оба конца).

Юлия СМИРНОВА

Три места 
с уникальными 
памятниками 
архитектуры.

Недавно в карельской 
Кондопоге сгорел уни-
кальный деревянный храм 
XVIII века постройки (см. 
на сайте kp.ru). Власти 
пообещали восстановить 
архитектурный памятник. 
А мы решили напомнить, 
что в России (пока еще) 
есть довольно много де-
ревянных шедевров. По-
ка их не разрушили время 
и вандалы, нужно срочно 
ехать смотреть.

Из дерева раньше стро-
или все: храмы с 25 купо-

лами, сибирские остроги, 
терема и избы. Где уви-
деть то, что сохранилось?

Ехать в первую очередь 
надо на север - в Архан-
гельскую область и Ка-
релию, на Вологодчину и 
Новгородчину. Поближе к 
столице - Суздаль (кстати, 
и прямо в Москве, в Коло-
менском, можно увидеть 
церковь Георгия Победо-

носца 1685 года, переве-
зенную из Архангельской 
облаcти). Подальше - в 
Сибирь. К примеру, в му-
зей «Тальцы» под Иркут-
ском. И да, конечно, это 
далеко не все деревянные 
шедевры страны.

А сгоревшую церковь в 
Кондопоге, может быть, 
и восстановят когда-
нибудь.

Национальное достояние

Множество
интересных мест
для отдыха
вы найдете
в «Туристических
путеводителях»
от «Комсомолки»
на shop.kp.ru
и в фирменных
магазинах «КП».
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Где смотреть деревянные 
шедевры, пока их 
никто не поджег

Самый большой в России музей деревянно-
го зодчества - 140 гектаров северного леса, 
живописных холмов и деревянных памятни-
ков со всей Архангельской области. Самые 
фотогеничные и яркие: церковь Вознесения 
Господня (1669 г.), церковь Святого Георгия 
(1672 г.), сказочные часовенки среди со-
сен... Главный старожил музея - колокольная, 
которой больше 400 лет. Двухэтажные избы, 
мельницы и бани-амбары-колодцы собраны в 
несколько деревень: вот так жили на реке 
Пинега, а так - на берегах Северной Двины. 
Во многие дома можно зайти, там целые ин-

терьеры из подлинных экспонатов - от икон 
до прялок и саней. Либо выставки. Одна из 
них на нашу «деревянную» тему.

К музею также относятся Никольская цер-
ковь в соседнем селе Лявля (1581 г.) и хра-
мовый ансамбль в селе Ненокса (1727 г.) 
на берегу Белого моря (сюда лучше ехать 
с экскурсией, так как необходим пропуск, 
рядом ракетный полигон).

Как добраться: до Архангельска самоле-
том или поездом. Из центра Архангельска 
до Малых Корел - полчаса на рейсовом 
автобусе или такси. 

Кижи, Карелия

Малые Корелы, Архангельск

А вот вам и новость трехсотлетней давности: в Кенозерском нацио-
нальном парке только что открыт Почoзерский храмовый комплекс 
XVIII века в деревне Филипповской. Традиционный для Русского 
Севера тройник, то есть две церкви и колокольня, стоящие рядом. 
Почoзерский уникален тем, что все здания соединены переходами 
и галереей, получается единый комплекс, и таких в России больше 
нет. После революции храмы чудом уцелели. В 2001 году началась 
раставрация памятника с финансовой и технологической помощью 
Норвегии. Российские и норвежские плотники-реставраторы приме-
нили уникальную технологию с модным названием лифтинг - подняли 
200-тонную шатровую церковь Происхождения Честных Древ. Коло-
кола Почoзерского погоста освятили 11 августа. Теперь он открыт, 
восстановлены также интерьеры, иконостасы, небеса (роспись на 
потолках церквей). Если поедете прямо сейчас - станете одними из 
первых, кто увидит тройник меж двух озер во всей красе.

Как добраться: поездом до станции Плесецкая (15 - 16 часов 
от Москвы, удобнее ночные варианты, плацкарта около 2 тысяч 
рублей), оттуда маршруткой до деревни Вершинино, где располо-
жен визит-центр (около 3 часов). И еще 17 км до Филипповской. 
Парк огромный, 140 тысяч гектаров, на его территории несколько 
деревень, есть небольшие гостиницы и гостевые дома.

А вот вам и новость трехсотлетней давности: в Кенозерском нацио-

Почoзерский погост, 
Архангельская область

Еще больше адресов 
деревянного зодчества - 
на сайте kp.ru

Советы отдыхающим - 
в течение дня на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Анна Седокова 
по-прежнему 
верит в семью

Пышногрудой красавице Анне Се-
доковой изменял ее супруг, капитан 
футбольного клуба «Динамо» (Киев) 
Валентин Белькевич. А ведь именно из-
за него девушка ушла из «ВИА Гры», 
когда группа была на пике своей сла-
вы. Как потом признавалась Седоко-
ва, другая женщина у Валентина была 
до нее, во время их брака и после их 
отношений. Изменить ситуацию ей 
не удалось даже с рождением дочери. 
Анна рыдала, когда увидела в про-
грамме «Секрет на миллион» видео-
запись, на которой бывшая любовни-
ца Валентина Белькевича открывала 
интимные детали их романа. После 
тяжелого расставания певица броси-
лась с головой в новые романы: вышла 
замуж, снова развелась, родила еще 
двоих детей... Сейчас 35-летняя Анна 
Седокова снова одна, но по-прежнему 
верит в любовь и надеется найти того, 
порядочного, кто станет опорой ее 
честных семейных отношений.

Рита Дакота долгое время была просто одной из выпускниц 
«Фабрики звезд». Пела песни, писала хиты другим артистам 
(иногда успешно), но карьера ее буксовала. Похожая ситуация 
сложилась у Влада Соколовского - после ухода из группы 
«БиС» он долго не мог найти себя. Когда они поженились, 
то начали грамотно раскручивать свои соцсети и видеоблог, 
рассказывая о жизни влюбленной пары, а потом и родителей 
маленькой Мии. На днях выяснилось, что 26-летний Влад по-
стоянно изменял Рите. И когда только успевал? Возможно, 
злую шутку сыграла с ним популярность: не как певца, а как 
«мужа Дакоты» и «папы Мии». Может, и не было у них с Ритой 
никакого счастья, а один лишь расчет на камеру. Сейчас па-
ра делит имущество, а 28-летняя Дакота говорит о том, что, 
несмотря на все испытания, по-прежнему знает, что любовь 
есть, и она обязательно снова войдет в ее жизнь.

 � А КАК У НИХ?

Сандра Буллок замуж 
больше не спешит

Одна из самых обидных историй случилась с 54-летней актри-
сой Сандрой Буллок. Когда звезда получала свой «Оскар», ее 
муж Джесси Джеймс крутил шашни с маргинальной моделью 
Мишель Бомбшелл. Держа золотую статуэтку, Сандра говорила 
слова благодарности за подаренную сказку тому, кто целый год 
был ей неверен. Правда вскрылась через пару дней после самого 
главного события в жизни любого актера - болтливая любовница 
Джесси Джеймса дала интервью,где рассказала об их отношени-
ях. Поначалу муж пытался вернуть Буллок, которая вместе с усы-
новленным сыном съехала из дома. Собирал пресс-конференции, 
вставал на колени, молил о пощаде. А потом вывернул дело так, что 
виновата во всем оказалась сама Сандра: слишком много времени 
она уделяла сыну, съемкам и подготовке к «Оскару», а на него, 
несчастного и брошенного, времени совсем не хватало. Вот он и 
утешился в чужих объятиях. Сандра 
нашла нового парня, фотографа 
Брайана Рендалла, усыновила 
еще одного ребенка, но замуж те-
перь не спешит.

Ани Лорак 
подарила 
супругу-
аниматору 
известность 
и бизнес

Красавица и умница Ани Лорак не 
так давно презентовала шоу «Дива». 
Да, мало кто может позволить себе так 
назвать себя, но 39-летняя Ани  - дей-
ствительно дива. Но и таким изменяют. 
Пока была в отъезде, муж при большом 
скоплении народа в караоке по-хозяйски 
обнимал другую женщину. А после того 
как правда выплыла на свет, со всех сто-
рон посыпалась информация о его невер-
ности. Оказалось, многие знали о том, 
что турецкоподданный Мурат Налчад-
жиоглу - бывший аниматор в отеле - тот 
еще ходок. Они прожили вместе около 
10 лет, родили чудесную дочь Софию, а 
Мурат сильно повысил свой социальный 
статус: в браке с Лорак у него появились 
рестораны на Украине, он стал проводить 
модные вечеринки. Певица же во всех 
интервью говорила, что муж обижает-
ся, что ее долго нет дома, но для семьи 

она старается быть котенком и почаще 
проводить время с любимым. Сейчас 
история стоит на паузе - никто из пары 
не комментирует случившееся. Хватит ли 
им сил и желания идти дальше, или же 
нас ждет очередной кровавый развод? 
15 августа у пары была годовщина  - 9 
лет со дня свадьбы. Обычно супруги по-
здравляли друг друга в соцсетях, в этом 
году - молчок. А в выходные Ани Лорак с 
дочкой была на премьере мультфильма 
«Принцесса и дракон», в котором озвучи-
ла роль царевны Варвары. Без обручаль-
ного кольца и без Мурата.

Из жизни звезд

tw
itt

er
.c

om

Бо
ри

с 
КУ

Д
РЯ

ВО
В/

Эк
сп

ре
сс

 г
аз

ет
а

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

 � КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА

«И Монику Беллуччи 
предали»

Мы, простые женщины, пытаемся все время себя как-то 
исправить. Копируем звезд, завидуем им, думаем, что они 
счастливы, потому что у них есть деньги, популярность, воз-
можность за собой ухаживать. И поэтому им никогда не будут 
изменять. Но оказалось, что обидеть могут любую женщину на 
этой планете. Почему это происходит с самыми успешными из 
нас? Этот вопрос «КП» задала психологу Елене Манафовой:

- Дело не в значимости и крутости партнера, которому изме-
няют. Человек может быть очень красив и успешен, а ему пред-
почтут другого. Как говорится, «и Монику Беллуччи предали». 
Когда мы говорим о нарушении обязательств, предательстве 
доверия, то сталкиваемся с низким уровнем ответственности 
того, кто изменил. Если отношения изжили себя, пропал ин-
терес или партнеры выросли друг для друга, можно все пре-
кратить, и это будет честно. Но с известными женщинами, 
имеющими высокий общественный статус, сделать это гораздо 
сложней - разрыв станет публичным и партнер может лишиться 
преимуществ, которые давал этот союз. Человек всегда на-
ходит и оправдание низкому поступку, и даже положительное 
намерение, которое им двигало. Кто-то ищет любовь, кто-то 
самоутверждается, кто-то бежит от проблем и депрессии. И 
тут не имеет значения, насколько партнер успешен и популя-
рен, имеют значение именно внутренние причины и понимание 
той потребности, которая должна была быть удовлетворена.

Кира БУЛЫЧЕВА

Почему даже «премиальные 
жены», как Ани Лорак, 
Анна Седокова или Рита 
Дакота, не застрахованы 
от супружеской неверности.

Все люди как люди, а они - суперзвез-
ды. Красивые, состоявшиеся и состоя-
тельные. Каждый смотрит с завистью 
на обладателя такого «приза». Союз 
с успешными и знаменитыми - еще и 
бонус, помогающий в жизни и даже 
в бизнесе. Недостатки тоже есть - 
они публичны, их часто нет дома, их 
значимость может быть выше, чем 
спутника жизни. Но тем не менее о 
такой женщине мечтает практически 
каждый мужчина. Тем удивительнее 
факт, что большинству из них рано 
или поздно начинают изменять. Вот 
лишь несколько примеров.

Мужья красавиц тоже 
склонны к измене

Рита Дакота: 
любовь 
на камеру
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Алексей УРУСОВ.

Калужская история хра-
нит немало загадок. 
 Одна из тайн — панихи-
да по писателю Михаи-
лу Булгакову, которую 
отслужили в калуж-
ском храме Георгия 
за верхом в 1940 году. 
 Сегодня его справед-
ливо называют самым 
загадочным русским 
писателем XX века.

В феврале 1939 года в Ка-
луге, в доме на улице Мара-
та, 13, поселился скромный 
филолог Николай Лямин. 
На хлеб ссыльный зараба-
тывал преподаванием не-
мецкого языка в обычной 
школе (Книга памяти Ка-
лужской области называ-
ет школу№ 19). После трех 
лет северных лагерей ему за-
претили проживать в Москве 
и Ленинграде. Кстати, сто-
личная квартира Ляминых 
на Пречистенке послужила 
прообразом полуподвально-
го приюта Мастера в арбат-
ских переулках из знамени-
того романа.

Из Калуги Лямин долгое 
время писал своему давне-
му и близкому другу Ми-
хаилу Булгакову. Николай 
Николаевич звал его в Ка-
лугу, но выбраться тому так 
и не удалось. Лямину автор 
читал раннюю редакцию 
 романа «Мастер и Маргари-
та», они часто играли в шах-
маты. Под  страхом ареста 
старый друг на один день 
приехал в Москву и попро-
щался с писателем. Нико-
лая Николаевича арестуют 
в июне  1941 года, во второй 
ссылке он и погибнет.

Незадолго до смерти Миха-
ил Афанасьевич просил сво-
его театрального друга Яко-
ва Леонтьева: «Люся захочет, 
конечно, хоронить меня с от-
певанием. Не надо. Ей это 
повредит. Пусть будет граж-
данская панихида».

Во время смертельной бо-
лезни Булгаков завещал от-
служить церковную пани-

хиду другому своему другу 
по «пречистенскому» кру-
гу — литературоведу Павлу 
Попову.

Михаил Булгаков умер 
10 марта 1940 года. В Доме 
Союза писателей СССР со-
стоялась гражданская пани-
хида по великому писателю.

Волю покойного выпол-
нил Павел Попов, который 
приехал в Калугу к Нико-
лаю Лямину, близкому од-
нокурснику со студенческих 
лет на историко-филологи-
ческом факультете МГУ.

22 июня 1940 года он сооб-
щил об этом в письме жене 
Михаила Булгакова: «Доро-
гая Елена Сергеевна, из по-
лученного вчера письма уз-
нали, что у Вас 11-го дня 
был траурный день, а у ме-
ня этот день памяти Миши 
пал на 15- е число; испол-
нил в этот день его прось-
бу… тут удалось ещё лучше, 
больше и простора, и сосре-
доточенности, который в ду-
хе Миши».

Судя по датировке пись-
ма, можно установить точ-
ный день церковной пани-
хиды в Калуге. Известно, что 
тело Булгакова кремирова-
ли. Траурная дата в письме — 
11 июня. Именно в этот день 
урна с прахом писателя бы-
ла захоронена на Новоде-
вичьем кладбище в Москве. 
Ровно через три месяца по-
сле смерти! В день похорон 
на театральной сцене в девя-
тисотый раз играли его пье-
су «Дни Турбиных», которую 
так любил смотреть Сталин.

Именно 15 июня 1940 го-
да прошла церковная пани-
хида по усопшему Михаилу 
Булгакову в калужском хра-
ме Георгия за верхом, или 

Свято-Георгиевском собо-
ре. Это единственный храм, 
который не закрыли перед 
вой ной. Службу за упокой 
души совершил прибывший 
из Волоколамска протоиерей 
А.М. Анохин.

Несмотря на то что Михаил 
Булгаков редко бывал в церк-
ви, в Бога он верил: представ-
ление о нем совпадало с иде-
ей высшей справедливости. 
По воспоминаниям жены, 
писатель мыслил жизнь по-
сле смерти, как «постоянное 
пребывание в том душевном 
состоянии, в каком человек 
находился в момент совер-
шения либо своего самого 
страшного греха, либо наи-
благороднейшего поступка».

Панихида по Мастеру

Писатель Михаил Булгаков. Фото 1930-х годов.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Угораздило же тебя же-
ниться на блондинке!

- Ну и что? Зато голосок у 
нее очень приятный. А когда 
молчит, то вообще так бы 
слушал и слушал.

�  �  �
В то время, пока муж-

чины, будучи мальчика-
ми, играют в войнушку 
и машинки, женщины, 
будучи девочками, сразу 
готовятся к манипулиро-
ванию людьми и играют 
в куклы.

�  �  �
- Сыночка, где ты мечта-

ешь работать?
- Я мечтаю работать?!

�  �  �
Возвращаться - плохая 

примета. 
Особенно если ты за-

мужем и прошло уже три 
дня.

�  �  �
Есть какой-то особенный 

кайф в том, когда с энтузиаз-
мом даешь человеку глупый 
совет.

�  �  �
Учитель информатики 

не пользуется антивиру-
сом. Говорит: «Ощущения 
не те!..»

�  �  �
На самом деле мужчины 

признают наличие женской 
интуиции, но называют ее 
по-своему: «Накаркала!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ак-
компанемент артистического 
провала. 7. В кого мутирует 
Мартин Милтэн из мультиков 
про черепашек-ниндзя? 9. Ли-
тературная форма норвежского 
языка. 10. Кого признали са-
мым ценным игроком хоккейно-
го турнира на ОИ в 2018 году? 
11. «Хамелеон рок-музыки». 
13. Глубокий ... у платья. 15. 
Райское дерево у славян. 16. 
У какого советского классика в 
свое время работал секретарем 
Сергей Довлатов? 17. «Твой ... 
осеребрил увядшие равнины». 
19. Камень, что охраняет от 
превратностей судьбы. 20. За 
кем устраивают гонку остальные 
участники заезда? 24. «Остров 
вечной весны», трижды откры-
тый европейцами. 25. Памятная 
надпись. 26. Гончарное сырье. 
27. Кто из комедийных героев 
Юрия Никулина участвует в по-

хищении мирового шедевра из 
музея и нападении на инкасса-
тора? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «И над 
толпою ... богомольный, как уте-
шенье вещее, звучал». 2. «И в 
вагоне был ... очень бородатый». 
3. «Повелитель скверны». 5. На-
громождение на верблюде. 6. 
Кому не привыкать выглядеть 
шутом? 8. Музыкант при смычке. 
9. Горох в основе хумуса. 12. 
Высший ... 13. Главный против-
ник халифата аббасидов. 14. 
Кого ратному делу обучают? 18. 
До съемок в этом фильме голли-
вудская звезда Рене Зеллвегер 
пела на публике всего дважды. 
21. Титан эпохи Возрождения, 
знавший двенадцать языков. 22. 
Прием у бильярдистов, когда 
два шара закатывают в разные 
лузы. 23. Цитрус с Ямайки с 
привкусом мандарина и грейп-
фрута.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Свист. 7. 
Воробей. 9. Нюношк. 10. Ковальчук. 11. Боуи. 13. Вырез. 15. 
Ирий. 16. Панова. 17. Луч. 19. Опал. 20. Лидер. 24. Таити. 
25. Автограф. 26. Глина. 27. Мячиков. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Голос. 2. Вожатый. 3. Вельзевул. 5. Вьюк. 6. Скоморох. 8. 
Скрипач. 9. Нут. 12. Пилотаж. 13. Византия. 14. Кадет. 18. 
«Чикаго». 21. Рабле. 22. Штаны. 23. Агли.
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Вика МАЙОРОВА:
- Шикарно! Отличный черный купальник 

на красивом загорелом и подтянутом теле. 
Глаз не оторвать!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Светлана АНАЙКИНА, 
30 лет, Самара:

- Работаю бухгалтером, хожу три раза 
в неделю в тренажерный зал, веду активный 

образ жизни, участвую в забегах. 
Творческая личность, люблю рисовать, 

занимаюсь в свободное время 
росписью одежды акриловыми 

красками. Люблю готовить.
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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Прогноз погоды на завтра, 23 августа

Восход – 05:25 Луна 
Закат – 19:49 2 четверть

Давление – 
751 мм рт. ст.

Относительная влажность 
воздуха – 47% 

Ветер 
западный, 2-3 м/с

 ночью днем
Калуга +7...+9 +20...+22

Малоярославец +7...+9 +20...+22

Спас-Деменск +5...+7 +19...+21

Жиздра    +3...+5 +20...+22
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